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Сибирь 4 838 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Вторник, 14 января
№ 2 (27650)/2025 год

Светлана БАШТОВАЯ 
(«КП» - Кемерово»)

За новогоднюю неделю 
курорт посетили 
104 тысячи туристов.

Горнолыжные курорты Куз-
басса переживают настоящий 
туристический бум. В первую 
праздничную неделю горнолыж-
ный комплекс «Шерегеш» принял 
103,8 тысячи гостей, не считая 
экскурсантов. Это подтверждает 
растущую популярность региона 
как места для активного зимнего 
отдыха. Такие данные привели 
в пресс-службе местного прави-
тельства.

- Сейчас туристы со всей России 
и зарубежья знают Кузбасс как 
уникальный для зимнего отдыха 
регион. Любители быстрых спу-
сков могут провести время на на-
ших горнолыжных курортах, есть 
варианты пеших, лыжных и конных 
прогулок, катание на снегоходах 
по живописным уголкам природы. 
Уверен, что каждый найдет отлич-
ные варианты провести время с 
пользой для здоровья, - отметил 
губернатор Илья Середюк.

В течение всех новогодних 
каникул проходила насыщен-
ная спортивно-развлекательная 
программа. Курорт также стал 
местом проведения социально-

го тура «Шерегеш для детей», 
в рамках которого 58 ребят из 
Калтана и Новокузнецка смогли 
познакомиться с «Фермой аль-
пак» и «Хаски лендом», подняться 
на гору Зеленую и даже побывать 
в юрте Деда Мороза. Одноднев-
ные туры организованы для детей 
участников СВО, из многодетных 
и неполных семей, а также для 
детей с особенностями здоровья.

Не говоря уже о том, что здесь 
множество трасс любой слож-
ности, которые ставят этот уго-
лок в центре России в список 
самых востребованных. В сезон 
2023/24 годов в Шерегеше побы-
вало более 2,3 миллиона  гостей.

Шерегеш бьет рекорды

Вернусь 
домой другим 
человеком
Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Спортсмен из Бурятии пересек 
Атлантический океан.

26-летний Павел Трофимов из Бурятии 
пережил в детстве ампутацию рук после 
несчастного случая. Несмотря на огра-
ничения, молодой человек живет полной 
жизнью: увлекается горными лыжами, 
занимается легкой атлетикой, участвует 
в чемпионатах России и мира. А недавно 
Павел отправился в этап кругосветной 
экспедиции под парусом и пересек Атлан-
тический океан! Таким образом сибиряк 
хочет привлечь внимание к проблемам 
инклюзивности в спорте. 

Цены им нет
Сибиряк собрал 
рекордную коллекцию 
советских елочных 
украшений

Якутский воин 
стал Героем России
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Это 
высокое 

звание бойцу 
СВО присвоили 

за подвиг, 
поразивший 

весь мир.
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Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

Кремль, Вечный огонь. Ка-
раульный из Президентского 
полка с почтением пропускает 
к ступенькам бойца в форме 
на костылях. Тот идет, подво-
лакивая ногу, опускается на 
одно колено перед огнем, в 
какой-то момент теряет равно-
весие, не в силах справиться 
с костылями. На помощь бро-
сается солдат из Почетного 
караула. Помогает подняться. 
И боец, уже стоя без косты-
лей, кланяется Могиле Неиз-
вестного Солдата.

Эти кадры облетели все со-
циальные сети. «Комсомолке» 
удалось разыскать героя. Им 
оказался 38-летний Сидам Ни-
колаев из Оренбуржья, воен-
нослужащий мотострелковой 
дивизии. Контракт он подпи-
сал в июле 2024 года. Недавно 
получил ранение, сломал обе 
ноги. Несколько месяцев вос-
станавливался в госпитале в 
Астрахани. Выписался, соби-
рался домой. Но решил сначала 
заехать в столицу и исполнить 
мечту детства, побывать на 
Могиле Неизвестного Солдата.

- Я никогда не был в столи-
це. Приехал специально, чтобы 

возложить цветы, отдать дань 
памяти всем защитникам, вои-
нам. Хотел сам дойти до Веч-
ного огня, это дань уважения 
всем погибшим! Мой прадед 
пропал без вести в Великую 
Отечественную войну. Праба-
бушка погибла. Отец служил в 
Афганистане, дядя тоже. Для 
нас «долг» и «честь» - не пустые 
слова.

Сейчас Сидам вернулся до-
мой в Бугуруслан, где его жда-
ли мама, жена и двое детей. 
Впереди - лечение и восстанов-
ление. Но боец уже думает о 
том, как вернуться назад на 
передовую.

Ка
др

 и
з 

ви
де

о

Эти кадры облетели все соцсети. 
А на фото слева вверху - 

Сидам на передовой.

«Хотел до Вечного огня дойти сам»
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Александр ГАМОВ

А глава республики 
Айсен Николаев 
вручил именной нож.

О подвиге героя из Яку-
тии Андрея Григорьева, в 
жестоком рукопашном 
бою победившего врага 
на СВО, узнал весь мир. 
Обозреватель «КП» дозво-
нился до бойца.

БОРЩ ДЛЯ ГЕРОЯ
- Андрей, вы чем сейчас 

заняты?
- Ходил за продуктами. 

Все, что надо для борща. 
Жена всегда варит, но в 
магазин я сходил.

- Жена послала героя за 
хлебом - как ее зовут?

- Октябрина Дмитри-
евна. У нас пятеро детей. 
Старшему 17 лет, младше-
му 3 года.

- Еще детей не собирае-
тесь заводить? 

- Если Бог даст, конечно.
- А в вашей семье сколько 

было ребятишек?
- Девять нас было род-

ных. 
- Как вы в детстве пред-

ставляли себе настоящего 
героя?

- Ну, я сам увлекаюсь 
охотой. Герой - это охот-
ник.

- Вы сейчас успели на 
охоту сходить?

- Пока времени нету. Я 
даже о том, что было на 
фронте, никому не рас-
сказывал. Жене только и 
брату младшему. Да и кто 
поверил бы? А потом уже 
это видео как распростра-
нилось - и сразу все узнали.

ЗВЕЗДЫ 
НЕ ЖДАЛ

- Вас удивило, что пре-
зидент так оперативно под-
писал указ о присвоении вам 
звания Героя России?

- Я думал, это не быстро. 
Мне здесь сказали, в руко-
водстве, что у тебя будет, 
наверное, награда… А ка-
кая? Я не знал.

- Что родители сказали?
- Когда я в шестом классе 

был, отец по болезни умер. 
А с мамой не встретился 
еще. Она в другой дерев-
не живет, отсюда далеко, 
где-то 200 километров. Вот 
этот кипеж закончится, 
тогда к ней поеду. А вчера 
позвонил.

- И что мама?
- Говорит, если б кто-

нибудь сказал, когда я был 
маленьким, что в будущем 
Андрей станет Героем Рос-
сии, я бы не поверила. И 
сейчас еще не верю, гово-
рит.

- Как отметили звание Ге-
роя России?

- Борщом. Я-то особо 
не отмечаю. У нас обыч-
ный день. Кушаем. Дети 
играют. Главное - отец их 
рядом. Им-то все равно, 
Герой или не Герой.

- А рюмку поднимете?
- Крепкого? Не, я не 

пью. Когда семьи не бы-
ло, молодой, холостой 
был, там чуть-чуть было. 
Но сейчас - нет.

КРОВЬ ДЛЯ НОЖА
- Ваши ближайшие пла-

ны?
- Кипеж закончится, 

поеду на Сахалин, в во-

инскую часть. Там что 
скажут, не знаю. Скажут - 
дальше воевать, пойду. 
Скажут - где-нибудь ра-
ботай, буду работать.

- У вас звание какое?
- Я срочную служил в 

Амурске. Там дали звание 
младший сержант. А здесь 
должность была ефрейто-
ра, командир резервной 
группы.

- Нож вам новый вручил 
глава республики Айсен 
Николаев. А тот знамени-
тый нож где?

- Мой нож там. Я его 
оставил другу. А он тоже 

ранение получил и 
оставил другому 

другу. У нас в 
Якутии вера 
есть такая, 
что, если раз 
нож попро-

бовал вкус 
крови зверя, он 

будет требовать еще.
- Ваш нож будет и дальше 

на фронте защищать Роди-
ну?

- Да, и лучше такое ору-
жие дома не держать.

- А где держите новый 
нож? 

- У меня он там, где на-
до, у меня ножей-то много. 
Сейчас три штуки.

- На фронт, если что, один 
возьмете?

- Конечно.

Александр БОЙКО

Воин с позывным «Тута» получил выс-
шую награду страны за разведку боем 
в селе Трудовое и поединок с боевиком 
ВСУ.

«За мужество и героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга, присвоить зва-
ние Героя Российской Федерации ефрейтору 
Григорьеву Андрею Николаевичу», - говорится 
в отдельном указе Владимира Путина.

Андрей Григорьев с позывным «Тута» провел 
в тылу врага шесть дней. Он вел разведку и по 
рации, как передовой наводчик, корректиро-
вал артиллерию и авиацию. Сообщал инфор-
мацию командиру о противнике на якутском 
языке - это не позволяло врагу понять замысел 
разведчика.

И каждый раз, когда его пытались загнать 
в угол и убить, боец уходил от преследования 
штурмовиков и беспилотников противника.

В знаменитую рукопашную схватку с укра-
инским боевиком Андрей вступил 16 ноября, 
уже после того, как Григорьев с товарищем 
заехал на мотоциклах в поселок Трудовое и 
поднял триколор над украинским штабом ВСУ. 
Выбор на здание в центре села пал случайно, 
но противник принял это за вызов и стал охо-
титься на российских штурмовиков.

Григорьев был ранен. Он пытался прийти в 
себя в каменном сарае, где его и обнаружил 
украинский боевик, у которого была камера 
на шлеме. После рукопашного поединка, ко-
торый длился семь минут, враг был повержен. 
Но и нашему бойцу досталось.

Григорьев забрал у противника рацию и по-
дорвал его же гранатой.

За неделю в окружении неприятеля Андрей 
получил 14 ранений. Но смог лично уничтожить 
бронемашину, нескольких боевиков, склад 
ГСМ, вещевой склад. И выявил арсенал бо-
евиков, которые выдавали себя за мирных 
жителей поселка, перемещаясь в обычной 
гражданской одежде, под которой скрывали 
рации и боевое оружие.

Информация от Григорьева стала решаю-
щей для того, чтобы командование приняло 
решение о штурме Трудового и уничтожении 
вражеского гарнизона. 
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Глава 
Якутии 

Айсен Николаев 
(слева) от души 

поздравил Андрея 
Григорьева.

Владимир Путин присвоил отважному 
якутскому бойцу звание Героя России

Подвиг штурмовика

Видео 
смотрите 
на сайте

 ■ ПОСТУПОК

Александр ГАМОВ

Глава Якутии назвал выдающимся подвиг 
земляка.

- Тот нож от главы республики, кото-
рым Андрей победил врага, он оставил на 
фронте. И вы ему вручили новый.

- Мы таких ножей нашим ребятам, которые 
сражаются за Родину, вручили уже несколько 
тысяч. Будем и дальше вручать. Это символ 
доблести.

- Как делают такие ножи?
- Наши народные мастера, каждый специ-

алист, колдуют по-своему. Этот нож испытан 
многими столетиями, он ценится знатоками.

У Путина тоже есть якутский клинок.  Прошлым 
летом, когда президент приезжал к нам, наши 
кузнецы выковали для него именное изделие. Пре-
зидент сказал, что это - произведение искусства. 
Посвящен тот нож памяти Героя России Дмитрия 
Егорова с позывным «Сунтар». Он погиб, защи-
щая Родину. Отважный парень из 155-й бригады.

КАК ЭТО БЫЛО

Видео 
на сайте: 

сам герой 
рассказывает о схватке

Айсен НИКОЛАЕВ: 
У президента тоже есть такой клинок
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В этом номере «КП» читайте экономический 

Какая ваша личная 
финансовая цель 

Анатолий ВАССЕРМАН, депутат и главный 
интеллектуал Госдумы:

- Я еще в поисках структуры, которая бы смогла 
оплатить необходимые исследования программы «Со-
циализм 2.0». На это нужно несколько десятков мил-
лионов долларов. Это много для одного человека, но 
посильно для большой организации. Сейчас можно 
построить социализм на новой производственной и 
информационной базе, но для этого нужны иссле-
дования.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- Цели накопить на что-то конкретное нет. Хочу, 
чтобы моя команда в этом году вышла в плюс, при-
несла первый доход. Надо найти спонсоров, чтобы 
собрать деньги для участия в гонках, на которые нас 
продолжают пускать.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Что подарить человеку, у которого все есть? Сто-

рожевую собаку. Вы знаете, у меня как-то есть все, 
что мне нужно. Поэтому у меня нет никаких эконо-
мических целей на год.

Михаил ДЕЛЯГИН, зампред Комитета Госдумы 
по экономической политике:

- Учитывая общую ситуацию, моя личная эконо-
мическая цель: чтобы доходы за год не упали больше 
чем на 25%. Реальная инфляция больше официаль-
ной, курс рубля ослабевает - все это бьет по покупа-
тельной способности зарплат. Я буду доволен, если к 
следующему Новому году буду в реальном выражении 
получать не меньше 75% от того, что сейчас.

Андрей БОРИСЕНКО, космонавт, Герой России:
- Хотелось бы, чтобы хватило денег для полета на 

Луну! Но пока такое себе только Илон Маск может 
позволить. А если серьезно, цель на год: держать фи-
нансовую стабильность семьи. Будем стараться тратить 
меньше, чем получаем.

Олег РУБАШОВ, студент магистратуры ВШЭ:
- Для меня сейчас важно создать финансовую по-

душку. Весной должен родиться ребенок, и семейные 
траты тут же вырастут, а доходы упадут. Поэтому чем 
больше будет лежать на депозите, тем мне спокой-
нее. Плюс вклад в банке - это единственный способ 
сохранить сбережения, когда инфляция не падает, а 
зарплату не индексировали никогда.

прогноз на 2025 год от нейросети (стр. 14-15).
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА
Пенсионные баллы 
подорожали: сколько надо 
зарабатывать, чтобы получать 
максимальные выплаты

ЗДОРОВЬЕ
Семь привычек, которые 
в самом деле повышают 
шансы на долголетие

Владимир ДЕМЧЕНКО

Украина попыта-
лась уничтожить ком-
прессорную станцию 
«Русская» в Красно-
дарском крае, которая 
обслуживает газопро-
вод «Турецкий по-
ток». Как сообщили в 
Мин обороны России, 
11 января станцию в 
населенном пункте 
Гай-Кодзор непода-
леку от Анапы атако-
вали 9 беспилотников 
самолетного типа. Все 
они были сбиты рос-
сийской ПВО. Облом-
ки одного беспилотни-
ка повредили здание и 
газораспределительное 
оборудование. Его бы-
стро восстановили, пе-
ребоев с подачей газа 
не было. Как не было 
и пострадавших среди 
персонала.

Тем не менее атаку 
можно назвать зна-
ковой. После прекра-
щения с началом го-
да транзита газа через 
Украину «Турецкий 
поток» стал основным 
маршрутом достав-
ки российского газа в 
Европу. По всей види-
мости, для Киева и по-
кровителей Украины в 
США важно полностью 
перекрыть Евросоюзу 
газовый вентиль из 
России. Примерно как 
больному (а экономика 
ЕС в жесткой стагна-
ции) подачу кислорода.

«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» 
БЫЛ ПЕРВЫМ

Это далеко не первый 
подход Зеленского и 
Байдена к российско-
му «газовому снаряду». 
Началось все с подры-
ва «Северного потока» 
26 сентября 2022 года. 
США и другие страны 
НАТО очень постара-
лись свалить вину на 
Киев. Даже предъявили 
миру неких украинских 
дайверов-диверсантов, 

которые якобы по соб-
ственной инициативе 
заложили «бомбу ве-
ка» под газовую трубу 
в Балтийском море на 
глубине 80 метров.

Миф продержался 
недолго. Российская 
прокуратура направила 
западным странам до-
казательства причаст-
ности НАТО к терак-
ту. Это масса фактов, 
начиная с цитат сове-
щаний в Белом доме 
и заканчивая схемами 
движения натовских 
кораблей в районе 
взрывов. Параллельно 
собственное расследо-
вание провел знаме-
нитый американский 
журналист Сеймур 
Херш - он пришел к 
однозначному выво-
ду, что за диверсией 
стоят спецслужбы за-
падных стран, прежде 
всего ЦРУ.

Казалось бы, зачем 
американцам взрывать 
европейский газопро-
вод? Чтобы поддержать 
Украину? Это вряд ли, 
это скорее лишь повод. 
Главный мотив - пере-
ключить Европу с де-
шевого российского на 
дорогой американский 
газ.

Впрочем, на Украи-
не негласно взять ви-
ну на себя были даже 
счастливы. Мало то-

го, в ноябре прошлого 
года в западных СМИ 
появилась информа-
ция о том, что быв-
ший главком ВСУ, а 
ныне посол в Лондоне 
Залужный планировал 
провернуть такую же 
диверсию и в Черном 
море, подорвав «Ту-
рецкий поток». Не по-
лучилось. Наверное, 
потому, что кораблей 
НАТО в Черном море 
слишком мало.

ГЛАВНАЯ ТРУБА 
ИЗ РОССИИ В ЕС

Планы лишить Ев-
ропу российских энер-
гоносителей никуда не 
делись. Последствия 
остановки транзита 
газа через Украину с 
1 января 2025 года ощу-
тила вся Европа. Цены 
на газ уже резко вырос-
ли. Зима в Европе как 
назло холоднее про-
шлой, а запасов газа 
в хранилищах меньше 
обычного.

- Главный бенефици-
ар передела энергети-
ческого рынка Европы 
и он же главный спон-
сор украинского кри-
зиса - США, - заявила 
официальный пред-
ставитель российского 
МИДа Мария Захаро-
ва. - Первой жертвой 
их хищнической стра-
тегии уже стала круп-

нейшая европейская 
экономика - ФРГ. 
После подрыва газо-
проводов «Северный 
поток» и «Северный 
поток - 2» она оказа-
лась вынуждена заку-
пать природный газ по 
существенно более вы-
соким ценам и перешла 
к сворачиванию цело-
го ряда крупнейших и 
легендарных немецких 
производств. Теперь 
свою цену за покрови-
тельство Америки вы-
нуждены будут запла-
тить и другие страны в 
прошлом экономиче-
ски успешного и неза-
висимого Евросоюза.

Однако, пока работа-
ет «Турецкий поток», 
победа Вашингтона в 
газовой войне за Евро-
пу не окончательная. 
Эта магистраль стала 
главной газовой тру-
бой из России в Евро-
пу, даже когда еще не 
был закрыт транзит че-
рез Украину. А теперь 
эта труба еще и един-
ственная. И спрос на 
прокачку по ней по-
стоянно растет. Неуди-
вительно, что Украи-
на и США пытаются 
сделать все, чтобы эту 
нить перерезать. В том 
числе ударами дальних 
тяжелых беспилотни-
ков по компрессорной 
станции «Русская».

Киев 
по команде 

из Вашингтона 
приступил 
к операции 
по отрыву 

Европы от газа 
из России.
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«Турецкий» 
бомбит

Компрессорная станция 
«Русская» гонит газ 
по дну Черного моря 
в Турцию, а дальше 
он идет в Европу. 
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Владимир ВОРСОБИН

Что думает народ 
о власти, ценах 
и зарплатах? 
И  на какую победу 
в СВО согласен? 
Вы удивитесь.

Обо всем этом в эфи-
ре Радио «Комсомоль-
ская правда» рассказал 
главный замерщик на-
строений в стране - 
гендиректор Всероссий-
ского центра изучения 
общественного мне-
ния (ВЦИОМ) Валерий 
ФЕДОРОВ.

«ДАЙТЕ НАМ 
СПОКОЙНО ПОЖИТЬ»

- Ровно год назад в 
интервью нам вы по-
обещали сравнительно 
спокойный 2024-й. По-
здравляю. Ваш прогноз 
в целом сбылся.

- На фоне 2023-го и 
2022-го, да, спокойный. 
Но по сравнению, на-
пример, с 2019-м - буря 
и натиск. Мир (а Рос-
сия, как обычно, в его 
авангарде) вступил в не-
простую эпоху перемен 
через борьбу, интриги, 
шантаж, санкции. Ни-
кто не хочет терять по-
зиции. Мы во ВЦИОМе 
это называем «временем 
великих потрясений».

- Мы в начале пути?
- К счастью, нет. Воз-

можно даже, мы прош-
ли середину. Контуры 
нового мира обретают 
уже четкие очертания. 
Но побороться еще при-
дется.

- Долго?
- Может быть, лет пять 

эта мировая перестрой-
ка займет.

- Владимир Путин на 
«Прямой линии» заме-
тил: «Когда у нас всё 
спокойно и размеренно, 
стабильно - нам скучно, 
застой. Хочется движу-
хи. Как только началась 
движуха - всё свистит у 
виска: и секунды, и пули, 
так нам страшно. Ужас, 
ужас». Так нужна людям 
эта «движуха» или нет?

- Возьмем в при-
мер Сирию. Там было 
более-менее тихо не-
сколько лет. И вдруг за 
две недели режим ме-
няется. Людям в Сирии 
это надо было? Не уве-
рен. С другой стороны, 
жить в стране, где чуть 
ли не главным источни-
ком доходов становятся 
синтетические нарко-
тики, плохо. Поэтому в 
решающий день на за-
щиту Асада никто не вы-
шел. Армия переоделась 
в гражданскую одежду 
и растворилась. Люди 
всегда чего-то хотят. 
Причем, как правило, 
противоположных ве-
щей. Помните знаме-

нитую фразу: чего-то 
хочется, то ли севрю-
жины с хреном, то ли 
конституции.

- Но хотят ведь не все…
- Так всегда было, во 

все времена. Те, кто 
хочет «движухи», в ней 
участвуют. А у осталь-
ной части общества за-
прос всегда один - «хо-
чется просто спокойно 
пожить».

Но в движение приш-
ли силы столь мощные, 
столь глубинные, столь 
фундаментальные, что, 
пока новый передел ми-
ра, власти, богатства не 
состоится, «движуха» 
продолжится.

«РУССКИЕ НЕ ЛЮБЯТ 
КОМПРОМИССЫ»

- Каким будет насту-
пивший 2025 год?

- Мы стоим на развил-
ке. Либо в течение не-
скольких месяцев насту-
пит мир. Либо военные 
действия продлятся еще 
на год, два... 20 января 
инаугурация скандаль-
ного Дональда Трампа, 
который уже наобещал 
с три короба. Например, 
что принудит Россию и 
Украину замириться.

- Есть надежда?
- Но есть и опасения. 

Возможно ли справед-
ливое, долгосрочное 
урегулирование в си-
туации, когда в Киеве 
сидит Владимир Зелен-
ский? Мне кажется, нет. 
Это президент войны.

- Российское общество 
готово к компромиссам?

- Это очень правиль-
ный вопрос. В англосак-
сонской культуре ком-
промисс - это хорошо. 
В китайской культуре - 
тоже. В нашей культуре, 
брутальной, подлинной, 
компромисс - это пло-
хо. Перечитайте повесть 
Довлатова «Компромис-
сы» - там он в таких кра-
сках описан, что понят-
но - лучше смерть.

Нам нужен только 
честный и справедли-
вый мир.

«У НАС СЛИШКОМ 
МЯГКАЯ 
ПРОПАГАНДА»

- То есть никаких по-
лумер?

- Никакого «третьего 
Минска», который все-
ми проклят, никакого 
перемирия. Иначе враги 
используют передыш-
ку для перевооружения, 
накачки Украины. За-
чем? Давайте сейчас 
раздавим гадину. Да, 
устали, но надо 
дожимать. Ина-
че оставим де-
тям в наслед-
ство не мир и 
процветание, 
а вечную по-
лувойну. Эта 
позиция очень по-
пулярна в обществе.

- Насколько?
- Это очень активная, 

энергичная, воодушев-
ленная, идейная группа 
людей. Она собирает по-
мощь бойцам, закупает 
дроны, тепловизоры. Но 
остались и те, кто до сих 
пор не верит, что Укра-
ина нам действительно 
угрожает.

- Как это? Почему?
- Не буду бросать кам-

ни в наши СМИ, но 
пропаганда у нас слабее, 
чем на Западе. Нас об-
виняют, мол, мы мозги 
всем промываем, зом-
бируем. Чушь собачья! У 
нас все слишком мягко.

- Слишком?
- На той стороне ма-

стера. Известно, что 
украинскую пропаган-
ду делают в основном 
советники из Лондона. 
Великобритания - не-
большая страна, насе-
ление - 60 миллионов, 
экономика стагнирует. 
Но в информационном 
плане она - чуть ли не 
мировой гегемон. По-
теряв империю, ар-
мию, экономику, Бри-
тания держится за счет 
огромного культурного 
капитала, идеологичес-
кой индустрии. И сегод-
ня они ее применяют в 
военных целях. Мы, 
честно говоря, отстаем.

ЗАНОВО 
ИЗОБРЕТАЕМ 
ВЕЛОСИПЕД

- Может быть, это нам 
и не нужно?

- Думаю, все проще. 
Дело в изощренности, в 
школе, в традиции, ко-
торая воспроизводится 
непрерывно целыми 
поколениями. А у нас 
страна, где за 100 лет 
правящая элита триж-

ды менялась, тотально. 
Наши традиции закопа-
ны, сожжены, забыты. 
Мы пытаемся вернуться 
в то, что ученые называ-
ют «новоизобретенные 
традиции». Мы их изо-
бретаем заново, пони-
маете?

- Вы имеете в виду тра-
диционные ценности?

- Россия - страна ан-
титрадиционная. Стра-
на, которая совершила 
Великую Октябрьскую 
революцию, а в 1991-м 
еще одну и развалилась 
на куски, не может счи-
таться консервативной. 
У нас ультрареволюци-
онная страна. Мы этим 
сильны, но мы от этого 
и страдаем.

- То есть мы в душе 
анархисты?

- Наоборот, власть у 
нас жесткая, сильная. 
Народ бы и хотел анар-
хии, но как только она 
где-то возникает, вы-
ясняется, что анархия - 
это не мир розовых по-
ни, где все кланяются и 
уважают друг друга. Это 
война всех со всеми.

- Так русскому челове-

ку нужны традиционные 
ценности?

- Конечно! Мы страст-
но их желаем. А чего 
человек страстно же-
лает? Только того, чего 
у него нет. Например, 
у тебя нет мотоцикла, 
а живешь в деревне, и 
страстно хочется на нем 
кататься, тем более са-
мые крутые парни с 
мотоцикла не слезают. 
Появился мотоцикл - ты 
уже мечтаешь о чем-то 
другом. Так и мы мечта-
ем рожать много детей, 
воспитывать их пра-
вильно. И когда прези-
дент подписывает указ, 
нацеленный на это, все 
радостно вздыхают. 
Вот только нужны еще 
и действия.

- Запретить аборты?
- Это сработает в ми-

нус! Укрепить семью 
можно проще - напри-
мер, изменить налого-
вую систему. В Америке 
супруги налоги считают 
вместе и получают боль-
шие вычеты. Там выгод-
но жить в официальном 
браке. У нас же каждый 
платит за себя. Вот один 
из рычагов.

- Что в первую очередь 
беспокоит российского 
человека?

- Жилье. Слава богу, 
есть льготная ипотека. 
Брать кредиты по ры-
ночным ставкам народ 
не может.

- Насколько это кри-
тично?

- Начну с факта - в 
нашей экономике не-
хватка рабочих рук. Ра-
ботодатели вдруг рез-
ко начали думать, как 
удержать сотрудников. 
И людям это нравится. 
Ого! Раньше я должен 
был доказать свою не-
обходимость, а теперь 
можно ставить условия. 
В итоге зарплаты растут. 
Но что дальше с ними 
происходит? Прибав-
ку съедает инфляция. 
Центробанк, борясь с 
инфляцией, повышает 
ключевую ставку. И в 
итоге кредиты стано-
вятся недоступными.
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Россию 
в разных 

уголках мира 
уважают 

не за пропаганду 
и деньги, а за правду 

и Путина.

«Перестройка мира займет лет пять, 
еще придется побороться»

- Как в 2025-м будет с довери-
ем к власти? Холодильник будет 
соперничать с телевизором?

- Извините, но это полная чушь. Эти 
образы  - холодильник, телевизор  - 
мифология. Я вам напомню - в конце 
советской эпохи тотальный дефицит, 
все по талонам, в магазинах шаром 
покати. А что было в холодильниках 
у советских граждан?

- Что?
- Да все что угодно! Поэтому да-

вайте без демагогии  - нормально 
все будет с холодильниками. Про-
блема в другом: холодильник за-
бил, хочется чего-то бОльшего. 
Знаете, сколько наш человек пла-
нировал в среднем на Новый год 
истратить? 62 тысячи рублей! А по 
факту получилось еще дороже. У 

нас четырехпроцентный экономи-
ческий рост в этом году в стране, 
не забывайте.

- Не пир ли это во время чумы?
- Нет! Это время возможностей! 

Сейчас ты можешь сменить про-
фессию, отрасль, город. Люди ищут 
лучших условий! Люди не согласны 
работать за копейки. И все пути сей-
час открыты - зарабатывай!

Люди ищут лучших условий! ГОД ВОЗМОЖНОСТЕЙ
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ПАЦАН С ПАЯЛЬНИКОМ 
СТРАШНЕЕ

По дорогам Запорожья не-
сется кортеж - атаман Всерос-
сийского казачьего общества 
Виталий Кузнецов едет к ка-
закам батальона Судоплатова 
(БАРС-32). Сюда набирают 
жителей Запорожской об-
ласти. Казаков. Или тех, кто 
разделяет казачьи ценности.

БАРСы расположились не-
далеко от некогда действую-
щего перехода с украинских 
территорий на российские. 
В 2022 году люди могли еще 
выбрать, с кем хотят остать-
ся. Но украинские «борцы за 
свободу» обстреляли переход, 
а потом и вовсе его закрыли, 
иначе бы половина нынеш-
ней Украины уже перебралась 
к нам.

Спускаемся в подземный 
штаб судоплатовцев. В узком 
коридоре целая галерея, каза-
лось бы, несовместимых стя-
гов: российский, имперский, 
красный флаг Победы с сер-
пом и молотом, лик Христа, 
флаг Русской общины… И все 
они равны. Под ними трофей-
ные украинские флаги. 

- При Украине здесь пра-
вославные храмы закрыва-
лись! - восклицает комбат 
судоплатовцев с позывным 
«Питон». - Мы этого не до-
пустим. Вера православная 
должна стоять незыблемо!

«Питон» приглашает деле-
гацию в свой кабинет. У него в 
углу наряженная елка с кубан-
кой вместо шпиля, на стене 
цитаты великих и несколько 
экранов, куда в режиме ре-
ального времени выводится 
информация с дронов. Прямо 
сейчас в воздухе их несколько 
штук. Но главное, судопла-
товцы умеют ловить сигнал с 
вражеских камер и видят поле 
боя их глазами.

- Сейчас боевые действия 
ушли в небо, - говорит «Пи-
тон». - Если раньше армии 
нужен был злой парень, мощ-
ный, мускулистый, то сегодня 
пацан в очках с паяльником 
намного страшнее. Нам при-
возят дроны, мы на них меня-
ем частоты. И разрабатываем 
собственный - с повышенной 
дальностью и грузоподъем-
ностью.

КТО СДАСТСЯ, 
ОСТАНЕТСЯ ЖИВ

Казаки из БАРС-32 сто-
ят в обороне и планомерно 
уничтожают противника. 
Недавно на их позиции по-

пыталась проникнуть группа 
диверсантов в теплоизоли-
рующих накидках. 8 чело-
век. Их заметили с воздуха 
и разбили.

Вообще современные 
казаки-пластуны информа-
цию собирают с воздуха. Но 
есть проблема: дрон слышно, 
и противник прячется. Так 
что воздушный разведчик 
смотрит, не кто где сидит, 
а что изменилось в рельефе 
местности, как стоял стул, где 
добавился мусор и прочее. По 
этим признакам и выявляет 
цели.

От позиций казаков против-
ник в опасной близости. Но 
«Питон» считает, что против-
ник стал попроще и пожиже, 
чем в прошлом году:

- Подготовленного личного 
состава там не осталось. В Ма-
рьинке против нас действо-
вали спецы, а здесь враг про-
сто зарывается и ждет, когда 
мы начнем их прорывать. А 
мы прорвем и накажем. Кто 
сдастся, останется жив.

Во время украинского 
«контрнаступа» летом 2023 
года ВСУ именно здесь рва-
лись на Крым, но наши де-
сантники дали врагу отпор. 
В честь тех памятных боев 
казаки решили поставить на 
этом месте 7-метровый по-
клонный крест. Они подня-
ли его и прочитали молитву. 
Быстро, пока не прилетели 
вражеские дроны.

Поклонный крест смотрит-
ся внушительно. Он еще и 
символ того, что отныне это 
казачья земля. В следующий 
раз атаман обещает привезти 
еще больший - 15-метровый. 
Чтобы из-за Днепра видели.

ВЫБЬЕМ ВРАГА 
И ПОЙДЕМ ДАЛЬШЕ

Едем на полигон. Здесь 
проходят подготовку и ново-
бранцы, и уже бывалые спе-
цы. Сопровождающий вер-
ховного атамана священник 
отец Владислав везет казакам 
передвижной храм к Рожде-
ству, а еще… настоящие ко-
локола.

Под руководством отца 
Владислава казаки собира-
ют палатку полевого храма и 
звонницу, чтобы проводить 
службы. Я пока разговариваю 
с запорожцами.

46-летний Юрий (позывной 
«Карета») живет в Энергодаре. 
В 2014 году он вместе с братом 
вышел на антимайдан. В 2022 
году записался в ополчение, 
патрулировал улицы, вступил 
в казачество, а сейчас пришел 
в батальон имени Судоплато-
ва. О себе рассказывает так:

- Я записался в БАРС-32, 
потому что это казачье фор-

мирование. Лучше со своими 
потерять, чем с чужими най-
ти. А это - свои.

- Как родственники и соседи 
отнеслись к твоему решению?

- Поначалу соседи опаса-
лись, а теперь все хорошо. 
Раньше моя бабушка полу-
чала 1600 гривен, из них 1200 
нужно было отдать за «комму-
налку» (старики еле выжива-
ли). Теперь все по-другому.

Юрий родился в Гуляй-
Поле. Первый его язык - укра-
инский суржик. Но «Карета» - 
русский. Его родственники 
живут от Краснодара до Даль-
него Востока.

- Ждут нас в Гуляй-Поле? - 
спрашиваю его.

- В Гуляй-Поле ничего не 
ждут, оно с лица земли стерто. 
Дома разрушены, поля зами-
нированы, - спокойно отве-
чает он. - Но это моя земля. 
Выбьем врага с Запорожья, 
пойдем дальше. Я хочу линию 
фронта подальше отодвинуть 
от своих родных и близких.

ХРАМЫ БЛИНДАЖНЫЕ 
И  ПОХОДНЫЕ

Атамана запорожских ка-
заков из Энергодара зовут 
Игорь, позывной «Монтаж». 
Когда-то строил АЭС, теперь 
командует казачьим отрядом.

- Про меня на украинских 
каналах еще в 2022 году писа-
ли, - рассказывает он. - Люди 
опасались, некоторые угро-
жали, в спину плевали. Мы 
же собрали казаков, помогали 
Росгвардии, открывали отде-
лы полиции, создавали но-
вую администрацию. Сейчас 
все по-другому. Часть моих 
казаков пошла на СВО. И я 
пошел: если казак не воевал, 
а тем более атаман, то какой 
он казак?!

Голос атамана тонет в зво-
не колоколов. Отец Владис-
лав так ловко управляется с 
передвижной звонницей, что 
среди казаков раздается гул 
одобрения.

Походные колокола отлили 
в Воронеже. Их привезла Ма-
рина Анисимова, дочь осно-
вателя колокольного завода 
«Вера». Вот чудо новогоднее, 
с Мариной-то я, оказывает-
ся, знаком. 15 лет назад делал 
репортаж, как льют колоко-
ла для Кронштадтского мор-
ского собора. Сувенирный 
бронзовый колокольчик из 
того набора до сих пор у ме-
ня дома.

Теперь же Марина возит 
колокола для монастырей и 
блиндажных храмов (есть и 
такие!).

- Первые колокола мы при-
везли два года назад в жен-
ский монастырь Скадовского 
района, - говорит Марина. - С 
тех пор оборудовали больше 
десятка церквей. Колокола 
отливаем за свой счет или на 
пожертвования. Сейчас при-
везли подбор из 5 колоколов.

Воронежские колокола зво-
нят даже на линии боевого со-
прикосновения в подземном 
храме из сруба. Казаки доста-
вили их, несмотря на опас-
ность обстрелов. Получилось 
что-то вроде катакомбной 
церкви - как у первохристиан.

- Походный храм мы при-
думали с благословления 
владыки около года назад, - 
рассказывает отец Владис-
лав. - Получились такие па-
латки. Делаем их на народные 
пожертвования и передаем 
казачьим отрядам. Счет уже 
пошел на второй десяток. У 
нас их просят и доброволь-
ческие батальоны, и подраз-
деления Минобороны.

СИЛА КАЗАКОВ 
В  ЕДИНСТВЕ

Верховный атаман Виталий 
Кузнецов собирает запорож-
ских казаков на территории 
одного из монастырей:

- Здорово живете, браты!
- Слава Богу! - дружно от-

вечают казаки.
Они слушают атамана. Су-

ровые, крепкие. Тот говорит, 
что во Всероссийское казачье 
войско вошли округа от Ка-
релии до Сибири. Сейчас на 
новых территориях создаются 
казачьи войска, а здесь, в об-
ласти, - Запорожское войско.

- Сила казаков в единстве! - 
провозглашает атаман.

И казаки его поддерживают: 
«Любо!»

За небо отвечают 
дроны 
и колокола
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С виду походная звонница выглядит невзрачно, но звучит, как в настоящем храме.

Запорожские казаки 
вкопались в землю 
и планомерно 
уничтожают врага.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Юрий «Карета» борется 
с хунтой, захватившей 

власть на Украине, 
с 2014 года.

Атаман «Монтаж» 
когда-то строил ЗАЭС, 

теперь командует 
казачьим отрядом.
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Дмитрий РАЗУМЕЦ, 
Ольга СУХОВА, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Надежда ДАЦЮК

Спасатели в масках и 
спецодежде лопатами за-
черпывают тягучую чер-
ную массу - в холодной 
воде Керченского зали-
ва мазут сразу застывает. 
Нового выброса с зато-
нувшего танкера не ожи-
дали: водолазы несколько 
раз обследовали судно и не 
обнаружили повреждений. 
Но 10 января корма дала 
течь, мазут растекся вдоль 
берега на протяжении 300 
метров. Сейчас на месте 
разлива работает и тяже-
лая техника: прямо к бере-
гу подъезжают самосвалы, 
у кромки воды работают 
экскаваторы, погрузчики. 
Параллельно специалисты 
Морспасслужбы устанав-
ливают вокруг танкеров 
дублирующие боновые за-
граждения, их задача - не 
допустить широкого 
разлива при утечках. 
Всю работу коорди-
нирует специаль-
ный штаб, который 
создали на днях по 
поручению Влади-
мира Путина. Воз-
главил его руководи-
тель МЧС Александр 
Куренков.

- Нужно пробить 
дорогу к этому суд-
ну. Сейчас принима-
ется решение, как это 
сделать. Если получится, за 
этот же срок нужно пол-
ностью обнести судно по 
кругу - присыпать, чтобы 
штормы не грозили тому 
мазуту, который находит-
ся в этом районе, - сказал 
Куренков.

На мелководье и пляжах 
собирают мелкие пятна 
вручную, с помощью тяже-
лой техники достают круп-
ные и грузят в самосвалы. 
Тонны песка отправят на 
предприятия по очистке. 
После этого снова вернут 
на пляжи Анапы. Но будет 
это не скоро.

- С теми мощностями, 
которые есть сейчас, пе-
реработка займет около 
20 лет, - сообщил член Со-
вета по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека при губернаторе 

Краснодарского края Ев-
гений Витишко. - Но строи-
тельство еще одного пред-
приятия по очистке может 
спасти ситуацию и сокра-
тить срок. Однако на воз-
ведение завода уйдет три-
четыре года.

Есть и еще неприятность. 
На анапских пляжах так на-
зываемые золотые пески, 
дюны сформировались 
почти 2 тысячи лет назад 
благодаря рекам. При этом 
эксперименты показали, 
что переработанный грунт 

меняет свои химические 
и физические свойства, 
песок просто становится 
серым. И его можно ис-
пользовать только в стро-
ительстве или ремонте до-
рог.

Поэтому придется ду-
мать, чем наполнять анап-
ские пляжи. Хорошо, что в 
Краснодарском крае есть 
территории с похожим пе-
ском, чтобы восполнить 
потерянный грунт.

Наталья ВАРСЕГОВА

Специалисты уверяют, 
что после разлива мазута 
вся морепродукция 
проходит дополнительные 
обследования.

В столовой Анапы предлагают ба-
рабульку. В иное время я бы взяла 
не задумываясь. А в этот раз засо-
мневалась.

- Да она была выловлена задолго 
до аварии с танкерами, - успокоили 
на раздаче.

Напомним, 15 декабря в Керчен-
ском проливе во время сильнейшего 

шторма затонули два танкера  - «Волго-
нефть-212» и «Волгонефть-239». 2400 тонн 
мазута, по оценке Минтранса, вылилось 
в море. Вязкий и едкий мазут травит там 
все живое. Понятно, что его заглатывают 
рыбы и другие морские обитатели. В на-
чале января стало известно о десятках 
дельфинов, погибших в результате ава-
рийного разлива.

Всероссийская ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ) внимательно следит 
за экологической ситуацией в Черном море 
в связи с ЧС.

- В зимнее время основной объект про-
мысла в Черном море - это хамса (к концу 
декабря выловлено более 13 тысяч тонн), - 
объясняет президент ВАРПЭ Герман Зве-
рев.  - Траулеры, добывающие хамсу в 
районе Керченского пролива, покинули 
акваторию за сутки до начала шторма, 
приведшего к кораблекрушению и разливу 
мазута 15 декабря. С того момента про-
мысел ведется в районе Севастополя на 
значительном удалении от береговой чер-
ты. И тем не менее сейчас каждая партия 
произведенной рыбопродукции, доставлен-
ной в порт Севастополя, проходит допол-
нительные исследования на соответствие 
физико-химическим и радиологическим 
показателям безопасности. Главная за-
дача для рыбаков  - устранить малейшие 
сомнения в безопасности рыбопродукции, 
поставляемой на внутренний рынок.

Давать оценку безопасности рыбы и 
морепродуктов, добытых в Черном море, 
могут только Россельхознадзор и Роспо-
требнадзор. И на сегодня официальных 
заявлений о каких-либо отклонениях в по-
казателях безопасности черноморской 
рыбы от них не было. Это значит, что рос-
сияне могут не опасаться покупать черно-
морскую рыбу.

- Главное условие - совершать покупку 
в официальных точках продаж (торговые 
сети, специализированные магазины и рын-
ки). При необходимости при покупке всегда 
можно запросить у продавца комплект 
ветеринарно-сопроводительных докумен-
тов, - предупреждает Герман Зверев.

По информации рыбопромышленников 
Крыма и Севастополя, текущая обстановка 
в районе кораблекрушения не позволит 
вести промысел в ближайшие месяцы. На-
помним, что в районе Севастополя в по-
следние дни происходят выбросы мазута 
на берег. Только после дополнительных 
исследований, подтверждающих безопас-
ность промысла, рыбаки могут возобновить 
работы в этой акватории.

Возвращаясь к теме

Безопасна ли 
рыба 
из Черного 
моря

СПАСТИ ПЕРНАТЫХ

17 краснокнижных 
чернозобых гагар привезли 
в Ростовскую область

Птиц доставили в Южный парк «Малинки» прямо накануне 
Рождества. За ними неотлучно следят ветеринарные врачи.

- К сожалению, из-за прямого контакта с мазутом состояние 
птиц осложняется токсическим воздействием на центральную 
нервную систему. Также с пометом у многих выделяются ча-
стицы нефтепродуктов. Зачастую они нуждаются в принудительном кормлении и 
наблюдении.

Ежедневно сотрудники парка и врачи высаживают бедолаг в бассейны, чтобы по-
смотреть за их поведением. И, к сожалению, среди прибывших птиц нет ни одной, 
которая бы могла держаться на воде. Чтобы исправить это, нужно дождаться линьки, 
которая произойдет только в мае. 

ВОПРОС - РЕБРОМ
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На месте нового разлива работает и тяжелая техника, и вручную мазут тоже собирают.

Волонтеры 
продолжают операцию 

на Черном море: 
в воду попала 

новая партия мазута 
с затонувшего танкера.

Золотой песок 
Анапы могут 
заменить речным 

Свежее видео 
с места 
бедствия 
смотрите 
на нашем 
сайте

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
Ю

жны
м парком птиц «Малинки»

Был опасным - 
станет полезным 

В Крыму будут превращать песок, загрязненный мазу-
том, в удобрения для аграриев. 

- Это метод биологической утилизации. Работают микро-
организмы. Сейчас идут испытания нескольких биопрепа-
ратов; тот, который покажет наибольшую эффективность, 
будет выбран, - рассказал директор перерабатываю-
щего предприятия «Боспорэкосервис» Дмитрий 
Щербак.
Мешки с грязным песком привозят на специальные по-

лигоны в городе Щелкино под Керчью. Его разбивают на 
крупные фракции и готовят для нескольких видов перера-
ботки. В лабораториях смесь мазута с песком смешивают с 
бактериями, добавляют специальный раствор, а потом всю 
эту массу отправляют на тестовый полигон. Там она «зреет» 
несколько месяцев. Выход по массе в соотношении мусор - 
удобрение получается практически один к одному.

А В ЭТО ВРЕМЯКОНКРЕТНО
В ликвидации последствий катастрофы 

задействовано более 8 тысяч человек и 
800 единиц техники, включая специали-
стов МЧС, Минтранса, Росморречфлота и 
волонтеров. Глава МЧС Александр Курен-
ков доложил президенту, что обследовано 
свыше 1500 квадратных километров ак-
ватории Керченского пролива, собрано 
25 тонн нефтесодержащей жидкости, а в 
районе порта Анапы - еще 14 тонн.
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Ольга АДЛЕР 
(«КП» - Красноярск»)

Священник 
рассказал о чудесах 
на передовой. 

Там, «за ленточкой», 
настоятель храма в селе 
Творогово (близ Крас-
ноярска) Роман Хама-
диев прослужил с зимы 
2023-го. Втрое больше, 
чем было прописано 
в контракте. Иначе про-
сто не мог - рвался по-
могать нашим парням. 
Батюшка с позывным 
«Пересвет» был капел-
ланом и командиром са-
нитарного взвода. Спасал 
душу и тело. 

«КАМИКАДЗЕ» 
ЗАМЕШКАЛСЯ

Священник и много-
детный отец (у него пя-
теро малышей) побывал 
в самых горячих точках. 
И за все время не взял 
в руки оружие. Оно у ба-
тюшки свое - молитва 
и крест.

- Такие ситуации слу-
чались - словами не объ-
яснить. Как-то ехали мы 
на уазике за раненым. 
И вдруг вражеский дрон-
камикадзе. Укрыться не-
куда - мы на трассе, кру-
гом деревья. Прибавили 
скорость, он не отстает. 
Пришлось резко зару-
лить в кусты, так в нас 
труднее попасть. Води-
тель выпрыгнул сразу, а я 
не смог. Дверь оказалась 
заблокирована ветками. 
В итоге застрял в маши-
не. 

Но по какой-то при-
чине дрон замешкался. 
Отлетел - развернулся. 
Пока маневрировал, 
Пересвет успел сори-
ентироваться. Кое-как 
открыл дверь, отодви-
нул ветки и выскочил. 

ЩИТ ОТ «ГРАДА»
- Сколько раз наблю-

дал: человек оказался 
перед лицом смерти. Но 
выживал! Был жестокий 
момент - обстрел «Гра-
дом». И двое наших не 
успели забежать в под-
вал, укрыться.

«Тук-тук», и рядом 
с ними бьет снаряд. 
В трех метрах. Здание 
неподалеку снесло на-
прочь - такая мощь. 
А ребята без бронежи-
летов, касок, но оста-
лись живы. Отделались 
легкими ранениями. 
Нереально! Потом уже 
поняли: там была рых-
лая земля, снаряд вошел 
в нее глубоко. 

Одного из этих ребят, 
офицера, я покрестил не-
сколько дней назад. Он 
просил об этом, мы бы-
ли в тылу, рядом озеро. 
Наши самолеты отраба-
тывали по противнику. 
Видишь, говорю, какое 
у тебя крещение боевое. 

СПАСЕНИЕ 
ПОД ОБСТРЕЛОМ

У села Водяное гибель 
грозила ему самому. 

- До этого я был в од-
ном бою, неопытный. 
Наши пошли в насту-
пление. Идем, но про-
тивник обкладывает 
нас. Огонь корректирует 
беспилотник. Слышим 
выход миномета. Я за-
прыгнул в окопчик, 
а мой товарищ Георгий - 
в воронку. И между на-
ми падает мина! Меня 
засыпало землей, от-
ключился.

Открываю глаза - 
в ушах пищит. Чуть при-
шел в себя: где Георгий? 
Смотрю, он кричит, 
нога в крови. Порвало 
мышцы, хорошо, арте-
рию не задело. Затащил 

его к себе, перетянул 
ногу жгутом.

Замкомвзвода гово-
рит: «Тащи его к точке 
эвакуации». А как? Вся 
дорога простреливает-
ся. Одному бегом мож-
но проскочить, а вместе 
с раненым… Самое тя-
желое было - преодолеть 
500 метров до поворота. 

Как мне дались эти 
500 метров? Я криком 
молился: «Господи, спа-
си нас, прошу тебя!» 
Григорий тоже, чуть ли 
не со слезами. И… Го-
сподь нам помог.

ВЫЖИЛ, ПОТОМУ 
ЧТО СПОТКНУЛСЯ

Еще дома дал себе за-
рок: если что, живым не 
дамся!

- Весной прошлого 
года угодил в окруже-
ние. Это было во вре-
мя контрнаступления 
ВСУ. Они выбили один 
наш батальон, фланг 
оголился. Нас взяли 
в полукольцо. Положе-
ние непростое: кто-то 
из ребят закопал в зем-
лю свои медали, теле-
фоны, чтобы врагу не 
достались. А для меня 
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  А В ЭТО ВРЕМЯ

Они настроены учиться и работать

Пули его не трогали…

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

В конструкторском 
бюро «Спектр» 
ветеранов СВО будут 
учить собирать 
беспилотники.

 Как появилась идея проекта, 
рассказал директор КБ Ан-
дрей Братеньков.

- В Новосибирске практически 
нет специалистов нужного нам 
уровня. Поэтому мы решили гото-
вить будущих сотрудников самосто-
ятельно. Ветераны СВО отдали свой долг 
родине, наша задача - обеспечить их достой-
ной работой. Бойцы, которые выполняли 
сложнейшие задачи в зоне спецоперации, 
не будут говорить: «У меня не получается». 
Они настроены учиться и работать.

Начнется обучение уже в январе.
- Мы планируем подготовить 12 вете-

ранов СВО. Им непросто найти работу 

из-за травм, а у нас они смогут реализо-
вать себя. Первые кандидаты уже есть: 
один из них  - боец, который лишился 
ноги, наступив на мину. 

Обучение каждого специалиста обой-
дется компании недешево – около 250 
тысяч рублей на человека. Но каждому, 
кто пройдет курс, конструкторское бюро 
обеспечит рабочее место и достойную 
зарплату.

самым невыносимым 
было мысленно про-
щаться с родными. 

Вечером жесткий на-
кат - отбили в ближнем 
бою. Потери были с обе-
их сторон. А в четыре 
утра появляется танк. 
Стал обстреливать наши 
позиции. По тому ме-
сту, где я находился, бил 
прямой наводкой. Меня 
контузило, подпалило 
лицо, плечо загорелось 
на бушлате. 

Очнулся: метрах 
в двадцати - БМП про-
тивника с пулеметом. 
Какой был выбор? Или 
сдаться, или бежать 
к своим, а до них ме-
тров 100. 

…Сдаваться не вари-
ант. И священник рва-
нул: будь что будет! Огонь 
по нему открыли тут же. 
Какие шансы уцелеть? 
Произошло невероятное: 
отец Роман споткнулся 
и… рухнул в воронку. За-
мер, не шевелился. Убит, 

решили враги, поехали 
было дальше. Но его как 
подбросило - снова ки-
нулся бежать. И снова 
стал живой мишенью. 
Однако пули его не бра-
ли, ни одна. 

БЕГОМ 
ПО МИННОМУ ПОЛЮ

- В другой раз было 
такое: один из наших 
возвращался с позиций. 
Начался обстрел, и он 
побежал по минному 
полю. Проход там есть, 
обозначен красным 
скотчем. У нас на том 
поле подорвалось не-
сколько человек, пото-
му что чуть отклонились 
от тропинки.

А этот парень бежал 
по минному полю. И не 
наступил ни на одну ми-
ну! Рядом деревня (сей-
час ее уже нет - стерли 
с лица земли). Забежал 
в дом, чтобы укрыться. 

И первое, что бросилось 
ему в глаза,  - икона Ни-
колая Чудотворца. Уви-
дев ее, упал на колени, 
стал молиться. Позже 
мне признался: он и до 
этого очень почитал 
Святителя. И тот ему 
помог - спас от неми-
нуемой гибели. 

Сам я тоже был оче-
видцем: в селе Владими-
ровка после атаки ВСУ 
пострадал храм. Ничего 
в нем не осталось, ку-
пол выгорел весь. Уце-
лел только крест, чудом 
держался на каркасе. 

А в Отрадовке среди 
руин я нашел запре-
стольный крест. Откуда 
он там взялся? Необъ-
яснимо. Прошел с ним 
крестным ходом. А по-
сле отвез в тыл - отдал 
в храм. Чтобы сохранил-
ся. Ведь это символ пра-
вославия, победы жизни 
над смертью!…

Батюшка Пересвет вернулся с фронта летом 2024 года. Был 
награжден медалями «За спасение погибавших» и Георгия 
Жукова, а также особыми знаками Красноярской епархии. 

Храм  в селе Творогово в честь иконы 
Божьей Матери Спорительницы хлебов... ...и его настоятель Роман Хамадиев, он 

же батюшка с позывным «Пересвет».
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Анастасия КУРЕНОВА 
«(КП» - Иркутск»)

«Почему просто нельзя ска-
зать: «Не хочу жить с семьей. 
Хочу шататься по клубам», - 
говорит о своем муже на каме-
ру 19-летняя Татьяна из Чи-
ты, героиня второго сезона 
шоу «Мама в 16». 

Девушка не может сдержать 
эмоции. Рыдая, рассказывает 
подписчикам, что хочет раз-
вестись с 21-летним Андре-
ем*, который также снимался 
в программе. По ее словам, 
последней каплей стало пре-
дательство со стороны лю-
бимого.

БЫЛИ ЗНАКОМЫ 
С ДЕТСТВА

В телевизионном реалити 
«Мама в 16» (аналог «Бере-
менна в 16») авторы показыва-
ют истории девушек-подрост-
ков со всех уголков России, 
которые резко сталкиваются 
с ответственностью роди-
тельства и реалиями взрослой 
жизни. Выпуск о жительнице 
Забайкальского края вышел 4 
сентября 2024 года. 

Зрители знают, что Таня 
и Андрей начали встречаться 
после переписки в соцсетях. 
На самом деле это не так.

- Мне было 12 лет, когда нас 
познакомила подруга. Андрей 
тогда лежал в больнице, а я 
бегала к нему, приносила 
вкусняшки. Вскоре выясни-
лось, что он встречается еще 
с моей подругой и однокласс-
ницей. Общаться перестали. 
Настоящими отношениями 
это не назовешь - детский ле-
пет. Но когда спустя годы он 
написал мне в приложении 
для знакомств, я согласилась 
встретиться.

По словам Татьяны, чувства 
пару захлестнули стремитель-
но. При этом оба не плани-
ровали заводить серьезные 
отношения. Спустя неделю 
девушка познакомила парня 
с мамой. Женщина выбор до-
чери одобрила и разрешила 
парню жить с ними.

ЗАЯВКУ ПОДАЛА 
ПО ПРИКОЛУ

Чтобы проводить вместе 
больше времени, перееха-
ли в небольшую квартиру 
на окраине Читы. Таня рабо-
тала в парфюмерном 
отделе, Андрей тру-
дился на автомойке. 
Денег не хватало. По-
том добавились другие 
проблемы - Андрей 
связался с новой ком-
панией, стал чаще вы-
пивать и задерживать-
ся допоздна. А потом 
и вовсе перестал зара-
батывать.

- Сколько раз я ухо-
дила от него! После 
ссор задаривал цве-
тами, слезно обещал 
измениться. Затем си-
туация повторялась. 
Спустя 8 месяцев я была 
готова расстаться окон-
чательно, но узнала, что 
беременна. Решила дать 
Андрею еще один шанс, 
ведь он уверял, что хо-

чет ребенка и семью. К сло-
ву, заявку на реалити подала 
по приколу, не думала, что 
возьмут.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ШОУ
Выпуск закончился хэппи-

 эндом: Андрей сделал Тане 
предложение. На свет появи-
лась здоровая малышка весом 
2,7 килограмма, назвали кра-
сивым именем Аделина. 

Премьеру программы со 
своим участием Татьяна смо-
трела в Белгородской обла-
сти. Туда семья переехала, 

чтобы начать новую жизнь. 
Молодая мама завела блог 
в соцсетях и продолжала за-
очно учиться в Забайкаль-
ском институте предприни-
мательства на юриста. Затем 
перебрались в Подмосковье. 
В отношения вернулись ссо-
ры. 

- Он позволял себе тол-
кать меня, заламывать руки, 
кусать. А в последнее время 
начал хватать за шею, будто 
хочет придушить. Все это со-
провождается оскорблени-
ями и унижениями. В один 
день, пока Андрей был на ра-
боте, собрала немного ве-
щей, документы и на попут-
ке сбежала в Белгородскую 
область. Он приехал и вновь 
попросил прощения. Мы ре-
шили вернуться в Читу.

БРАК ПРОДЛИЛСЯ 
МЕНЬШЕ ГОДА

Увы, в родном городе 
страсти только накалились. 
Близкие рассказали Татья-
не, что Андрей ей неверен. 
Слухи подтвердили под-
писчики блогерши, кото-
рые якобы видели парня 
в ночном клубе:

- У нас дни рождения 
с разницей в один день - 
21 и 22 числа. Свой он от-
мечал с пацанами. В итоге 
ночью мне позвонили и со-
общили «прекрасные» но-

вости. Летом я уже простила 
ему измену, чтобы сохранить 
семью. Теперь вскрылось, что 
он изменял на протяжении 
всех наших отношений.

Теперь молодая мама на-
мерена подать на развод. Она 
заявила, что готова ограни-
чить или полностью лишить 
супруга родительских прав, 
если тот не будет исполнять 
отцовские обязанности.

- Мама меня тоже под-
держала, - делится Татья-
на. - Сейчас в моих планах 
развивать блог и продол-
жать получать образование. 
Затем хочу устроиться рабо-
тать в полицию, чтобы стать 
оперативником. Также во 
многом меня поддерживают 
подписчики. В Чите часто уз-
нают на улице, подходят, что-
бы сделать совместное фото. 
Хейтеров, к счастью, мало. 

*Имя изменено.

Анна КОВАЛЕВА 
(«КП» - Томск»)

Жительница Томска 
получила на Новый год 
предложение руки и сердца.

Для 23-летней Анастасии Смолен-
цевой в Новый год - 2025 произошло 
настоящее чудо. Именно так девушка 
восприняла случившееся: любимый 
человек сделал ей предложение руки 

и сердца. «Чуть с колена не упал, по-
ка кольцо дарил. Я плакала от сча-
стья под бой курантов!» - призналась 
томичка. 

- Друг друга мы нашли на сайте 
знакомств 4 года назад. Я уже со-
биралась удалить свою анкету, разо-
чаровавшись, но вдруг написал он. 
Общались онлайн. Потом парень 
пришел поддержать меня на меро-
приятии, где я работала в рамках 
практики для учебы.

Встречаться с Владом она начала 
28 февраля 2021 года - в день рож-
дения своей бабушки, что считает 
символичным для крепких отноше-
ний. Поначалу приходилось по боль-
шей части общаться по видеосвязи 
- молодые люди проживали в разных 
деревнях и редко виделись вживую.

Осенью 2023 года пара сняла квар-
тиру в Томске. За год с лишним влю-
бленные проверили отношения на 
прочность и в быту.

Анастасия понимала, что Влад уже 
готов к семейной жизни,, и подо-

зревала, что парень хочет сделать 
ей предложение. Как раз недавно 
он спрашивал, какие камушки она 
предпочитает в украшениях.

- Волновался всю неделю. Я за-
подозрила, но не знала, что именно 
в Новый год все произойдет. А тут 
маленький бриллиантик, мне как раз 
нравятся тонкие колечки. Чуть с ко-
лена не упал, пока предлагал выйти 
за него замуж, аж голос выше стал в 
тот момент. Хотела посмеяться по-
доброму, а потом вдруг заплакала и 
захохотала одновременно - прямо 
под бой курантов. Эмоции меня еще 
полчаса не отпускали. 

Счастье Насти омрачает только 
одно. Девушка помнит: родные не 
поддерживают ее выбор, и на новость 
о помолвке семья отреагирует, ско-
рее, неоднозначно.

- Не очень им почему-то Влад. Мо-
жет, из-за того, что еще немного за-
рабатывает или что у него эпилепсия. 
Ну, думаю, не им решать, с кем мне 
быть.

Несколько дней девушка держала 
новость в секрете от своей семьи. 
Рассказала обо всем на Рождество, 
когда приехала в гости в деревню. 
Мама и бабушка в целом воспри-
няли нейтрально. Это порадовало 
невесту.

- Некоторые родственники со 
стороны Влада сказали: «Ой, поди 
беременна». Пока далеко до детей, 
сначала поживем для себя и встанем 
на ноги.

Девушка также призналась, что в 
эту же новогоднюю ночь предложе-
ние руки и сердца получила и ее под-
руга. Та в шутку предположила, что ее 
жених вдохновился решением Влада.

Поведав романтическую историю, 
Анастасия Смоленцева добавила: 

- Чудеса случаются, хотя обычно 
это происходит редко и не со мной. 
Все-таки я верю больше в себя и в 
любовь. На собственном опыте убе-
дилась, что она способна многое по-
бедить. И для нее ничт о не может 
стать преградой.

Узнала об изменах 
в день рождения

  ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

«Плакала от счастья под бой курантов»

измениться. Затем си-
туация повторялась. 
Спустя 8 месяцев я была 
готова расстаться окон-
чательно, но узнала, что 
беременна. Решила дать 
Андрею еще один шанс, 
ведь он уверял, что хо-

день, пока Андрей был на ра-
боте, собрала немного ве-
щей, документы и на попут-
ке сбежала в Белгородскую 
область. Он приехал и вновь 
попросил прощения. Мы ре-
шили вернуться в Читу.

БРАК ПРОДЛИЛСЯ 
МЕНЬШЕ ГОДА

страсти только накалились. 
Близкие рассказали Татья-
не, что Андрей ей неверен. 
Слухи подтвердили под-
писчики блогерши, кото-
рые якобы видели парня 
в ночном клубе:

В соцсетях пара выглядела 
счастливой.

Татьяна учится на 
юриста, ее мечта - 
работа в полиции.

Героиня шоу «Мама в 16» из Читы раскрыла правду о съемках и личной жизни.
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Лариса МАКСИМЕНКО 
(«КП» - Кемерово»)

Сибиряк собрал рекордную 
коллекцию советских 
елочных украшений.

Станислав Воропаев известен в 
кузбасском городе Междуреченске. 
Годами он собирает разные уникаль-
ные коллекции. Одна из них – ново-
годняя, хотя поначалу о ней даже не 
помышлял. Лет пять назад краевед-
ческий музей попросил подготовить 
«Советский Новый год». Станислав 
собрал старые елочные игрушки у 
себя дома и у родных. Да так увлекся 
идеей, что коллекция стала расти как 
снежный ком. И сегодня у него более 
двух тысяч экспонатов.

НИ ОДНОГО ПОВТОРА
Игрушки лежат дома - на огром-

ном столе, в коробках по периметру 
комнаты, на полках, стенах. Елочные 
шары - все оттенки голубого, розово-
го, зеленого, со снежной посыпкой, 
с русскими и сказочными узорами 
- переливаются, стреляют лучами в 
общем новогоднем сиянии. Ни одной 
одинаковой игрушки, даже среди со-
сулек, а их здесь больше всего. 

СССР был эпохой труда, поэтому 
среди экспонатов дирижабли, кос-
монавты, ракеты, продукты с полей, 
герои разных профессий. С дистан-
ции времени видно: елки тоже несли 
воспитание - мечтой и трудом.

100 БРАТЬЕВ МОРОЗКО
Если вы считаете, что в СССР ново-

годние игрушки были однотипными, 
это не так. Станислав показывает 67 
дедов-морозов. Еще около сорока в 
стеклянном исполнении. Самый ста-
рый из коллекции похож на Ивана 
Сусанина. Другие, их большинство, 
похожи на Николая Чудотворца (про-
тотипа Деда Мороза), его черты уче-
ные восстановили недавно.

 И ТАК БЫВАЕТ

Цены им нет

Оказывается, раньше деды в основ-
ном были в белых шубах. Изредка в 
других цветах. Одного, в синей шубе, 
в 1970 году купили родители Станис-
лава. А другой был в шубе из ткани, из 
которой шили пионерские галстуки. 
На его реставрацию как раз и пустили 
отрез из старого вымпела. Своячени-
ца сшила шубу, а супруга посыпала 
блестками для ногтей. Так спасли еще 
одного деда-м ороза.

ЩИТ И МЕЧ
Большинство игрушек из 50-х. Но 

есть один клоун конца 30-х годов, 
когда в стране возродили традицию 

Станислав Воропаев и его 
уникальная коллекция советских 
елочных игрушек и украшений.

елок и стали выпускать украшения. 
В коллекцию попадали в разном со-
стоянии, с дырами, облезлые. Ста-
нислав их восстанавливал, хотя ни-
когда прежде рисовать даже не умел. 

По его признанию, самой слож-
ной была реставрация щита русского 
богатыря. Игрушка стеклянная. Но 
сейчас новый щит от старого не от-
личить. 

Коллекцию новогодних игрушек 
Воропаев хочет передать городу, ког-
да завершится ремонт в краеведче-
ском музее. Первый разговор, так 
сказать, «протокол о намерениях» 
уже был. И пусть это случится.

  ФИНАНСЫ

Плюс районные, плюс северные

МИНИМАЛЬНЫЙ РАЗМЕР 
ОПЛАТЫ ТРУДА В СФО, руб.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

С 1 января в стране 
увеличился минимальный 
размер оплаты труда. 

В среднем по России этот показатель 
равен 22 440 рублям (рост составил 
3 198 рублей). Это  - базовая цифра. 
Регионы при необходимости могут уве-
личивать базовый размер МРОТ. Так, 
в Сибири, в районах Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним местностях 
начисляют районные коэффициенты 
и процентные надбавки за стаж работы. 
А также действуют региональные согла-
шения и нормативы (см.  - КОНКРЕТНО) 

Добавим, что исходя из МРОТ рас-
считываются социальные пособия, боль-
ничные и иные социальные выплаты.

КОНКРЕТНО

Иркутская область .................................. 24 915
Кемеровская область ......... от 29 172 до 35 006 
                                                    средний и крупный бизнес
Красноярский край ......от 35 904 южные районы
                                                    до 58 344 Крайний Север
Омская область ..................................  от 25 806 
                                                 бюджетники и некоммерция 
                                   26 151 реальный сектор экономики
Новосибирская область ........................ 28 050
Томская область..... 29 172 центральные районы 
                                                      49 368 северные районы
Республика Хакасия ............................... 35 904
Республика Тыва......................................42 636

Анна АЛЕКСЕЕВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Праздничное 
застолье 
завершилось 
печально 
для 49-летнего 
жителя 
Новосибирска. 

Пациент с весом в 150 
кг поступил в  больницу 
с сильными болями в жи-
воте. Врачам объяснил, что 
скрутило его после плотно-
го застолья. 

Признался: хотел пора-
довать друзей своим фир-
менным шашлыком, но 
в результате сам переел 
тяжелой жирной пищи. Не 
обошлось без алкоголя. 
Первое обследование ис-
ключило брюшную патоло-
гию. Но боль не утихала, 
более того  - отдавалась 
в спине. Точный диагноз 
пациенту установил МСКТ-
снимок. Оказалось, что 
у пациента произошло рас-
слоение аорты с надрывом 
в нестандартном месте - ду-
ге. После чего мужчину экс-
тренно доставили в Центр 

Мешалкина на операцию.
Анамнез был такой: паци-

ент на фоне избыточного 
веса давно страдает ги-
пертонией. Из-за постоян-
но повышенного давления 
стенка аорты у него рас-
тянулась, на ней появился 
дефект. И после большого 
количества пищи она не вы-
держала. 

Операция прошла успеш-
но.

Врач-кардиолог Цен-
тра Мешалкина Аяна 

Будажапова рассказала, 
что хроническое перееда-
ние в сочетании с алкого-
лем рано или поздно приво-
дит к стойкому повышению 
артериального давления 
и изменению стенки аор-
ты. У людей, которые нахо-
дятся в группе риска, даже 
однократное переедание 
может привести к фаталь-
ными последствиям. Ведь 
шанс на спасение при раз-
рыве аорты составляет все-
го лишь 20 %.

Порадовал друзей 
фирменным блюдом

Телефон абонентского отдела:  8 (3952) 950 - 236.

Уважаемые абоненты!
Оператор связи «Альпари» в г. Шелехове сообщает, что с 01.02.2025 г. плата за тех-

ническое обслуживание услуг связи в месяц будет начисляться по следующим тарифам:

Интернет:
15 Мб - 550 руб.
25 Мб - 650 руб.
100 Мб - 750 руб.

Пакет «Интернет + ТВ»:
15 Мб - 650 руб.
25 Мб - 750 руб.
100 Мб - 800 руб.

КТВ - 450 руб., соцпакет - 250 руб.
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ПЕРЕЖИЛ УДАР ТОКОМ 
В 10 ТЫСЯЧ ВОЛЬТ

Детство Павла прошло в бурятском 
поселке Тапхар, где он жил вместе 
с мамой. Несчастный случай произо-
шел, когда мальчику было 6 лет.

- Я бегал по улице, играл, - вспо-
минает он. - Перелез через забор 
неогороженной трансформаторной 
будки. Схватился за провода, чтобы 
не упасть… и получил удар током в 10 
тысяч вольт! Электричество прошло 
через правую руку и вышло через ле-
вую.

Мальчик получил страшные ожоги, 
сгорели руки. Его срочно доставили 
в больницу Улан-Удэ. Состояние было 
крайне тяжелым, ребенок впал в кому.

- Иногда я приходил в себя и заме-
чал: вот отняли одну руку, вот другую. 
Но я остался жив! Лечение было очень 
долгим. Почти год провел в больнице.

Затем пришлось учиться жить по-
новому. Мальчик научился заменять 
руки ногами. Даже приноровился 
уверенно держать ручку и писать. За 
школьную парту он сел только в 9 лет. 
Будущий спортсмен нашел друзей, 
хорошо учился.

- Я ничуть не расстраивался, что 
у меня нет рук. Когда все произошло, 
я был еще маленький, поэтому не за-
циклился на проблеме. Всегда считал 
и считаю себя полноценным. Посе-
лок, в котором я рос, небольшой. Там 
все меня знали с малых лет, поэтому 
никто никогда не обижал.

СПОРТСМЕН БЕЗ РУК
Но беда не приходит одна. Когда 

Паше было 11 лет, его мама тяже-
ло заболела. Мальчику предложили 
поехать в Подмосковье, в Дмитров-
ский детский дом-интернат для де-
тей с ограниченными возможностями 
здоровья. Там бы он смог выучиться 
и заниматься спортом. Павел ехать не 
хотел, но мама его уговорила.

- Она говорила: «Так надо, сынок. 

Там тебе будет лучше». Мне было без-
умно тяжело уезжать из дома. Первое 
время я звонил из интерната домой 
и просил маму забрать меня оттуда.

Однако со временем освоился: 
всерьез увлекся горными лыжами, 
легкой атлетикой, бегом. О Павле 
узнали сотрудники фонда «Жизнь 
в движении» и предложили посетить 
скальный лагерь в Крыму.

- Я занялся альпинизмом. Покорял 
вершины, спускался в 50-метровую 
пропасть. Сотрудники фонда заме-
тили, сколько у меня энергии, и при-
гласили пробежать Нью-Йоркский 
марафон. Это был серьезный вызов! 
На подготовку ушло три месяца.

В ноябре 2019 года оказался в го-
роде небоскребов. Суть марафона за-
ключалась в том, что каждый бегун 
заводит специальный аккаунт в ин-
тернете, а болельщики со всего мира 
могут поддержать его деньгами. Тогда 
на счет Павла поступило около 6 ты-
сяч долларов.

42 километра он преодолел за пять 
часов. Свой забег посвятил детям, 
которые не могут ходить, а получен-
ные во время марафона деньги отдал 
российскому фонду на приобретение 
протезов для ребятишек без ног.

Сейчас Павел живет в Москве. Он 

Вернусь домой другим человеком
Спортсмен из Бурятии пересек Атлантический океан.

счастливо женат больше года на лю-
бимой девушке. Мама спортсмена 
скончалась несколько лет назад, но он 
поддерживает отношения с родными, 
которые остались в Бурятии. Сибиряк 
учится в магистратуре университета 
спорта, а также работает в благотво-
рительном фонде «Жизнь в движе-
нии», где занимается волонтерским 
фандрайзингом. Павел принима-
ет участие во всех главных забегах 
страны, в Москве, Санкт-Петербурге 
и Казани. Таким способом волонтеры 
собирают средства для детей, которые 
нуждаются в протезировании.

- Спорт - это часть моей жизни. 
Я показываю пример ребятам, ко-
торые также столкнулись с трудно-
стями. Они должны знать, что люди 
с ограниченными возможностями мо-
гут наслаждаться жизнью, раскрывать 
свой потенциал. Мы ставим на про-
тезы и привлекаем в спорт. Мож-
но с нами ходить в горы. У нас есть 
ежегодная акция «Путь к вершинам», 
благодаря которой летом прошло-
го года я также взошел на Эльбрус 
и Арарат.

ВПЕРЕД, ЧЕРЕЗ АТЛАНТИКУ!
А в декабре этого года сибиряк по-

ставил для себя новую цель - пересечь 
Атлантический океан под парусом 
в составе крупнейшей международ-
ной регаты Arc Transatlantic Race.

- Эта идея зародилась в деревне пу-
тешественника Федора Конюхова. 
Наш благотворительный фонд и клуб 
«5 океанов» решили реализовать про-
ект по переходу через Атлантику, что-
бы кто-то из ребят с ограниченными 
возможностями пересек какую-то 
часть океана. Главная цель проекта - 
сделать яхтинг доступным для всех. 
Я решил, что готов к этому мораль-
но, и предложил свою кандидатуру 
для участия в первом этапе экспеди-
ции. Причем это был не просто пере-
ход по океану, а настоящая гонка! И я 
стал ее участником.

Регата стартовала 24 ноября с ис-
панского острова Гран-Канария, 

а финишировала в ночь на 11 декабря 
на остров Сент-Люсия на Карибах. 
Переход через Атлантический океан 
занял 16 дней. В команде было десять 
человек.

- Впечатления, конечно, неверо-
ятные! Это новая для меня стихия. 
Я хожу в горы, бегаю марафоны, ка-
таюсь на лыжах - но это все на земле. 
Первую неделю мы шли довольно 
медленно, особенных трудностей не 
было. Мы уже привыкли к этой бес-
конечной синеве, слушали свои мыс-
ли, много думали. Суть эксперимента 
в том, чтобы выяснить, меняет ли оке-
ан людей. Я думаю, что меняет. Это 
не только большая психологическая 
работа над собой, но и физическая.

Участники экспедиции видели 
дельфинов, попадали в небольшой 
шторм, порвали два паруса, экстрен-
но поворачивали от волн. Павел, 
как и все, стоял по нескольку часов 
на вахте и рулил судном.

- Больше всего сталкивался с бы-
товыми сложностями. Туалеты и душ 
очень маленькие, требовалось совер-
шить определенные акробатические 
действия, чтобы воспользоваться ими. 
Но я справлялся. К тому же постоян-
ная жара, возможности открыть люк 
или включить кондиционер не было, 
а в каюте безумно душно. От влаж-
ности у меня промок матрац, я спал 
снаружи, пристегивал себя к столбу, 
чтобы не улететь за борт. В остальном 
все прошло замечательно. Команда 
очень дружная и сплоченная. Если 
мне что-то требовалось - они всегда 
готовы были прийти на помощь.

Во время экспедиции посреди оке-
ана Павел отметил свой день рож-
дения. 

- Думаю, что вернусь домой уже со-
всем другим человеком, с другими 
амбициями. Я знаю, на что  способен, 
и каждый раз эта планка у меня по-
вышается. Безумно благодарен такой 
возможности. Это был интересный 
эксперимент.

Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»).

Детство Павла прошло в бурятском 
поселке Тапхар, где он жил вместе 
с мамой. Несчастный случай произо-

- Я бегал по улице, играл, - вспо-
минает он. - Перелез через забор 
неогороженной трансформаторной 
будки. Схватился за провода, чтобы 
не упасть… и получил удар током в 10 
тысяч вольт! Электричество прошло 
через правую руку и вышло через ле-

Мальчик получил страшные ожоги, 
сгорели руки. Его срочно доставили 
в больницу Улан-Удэ. Состояние было 

Как и все, стоял по нескольку часов на вахте и рулил судном.

  СКАНДАЛ

Им место не на трибунах…
Елизавета 
ПАХОРУКОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Клубу «Сибиряк» 
грозит штраф 
до миллиона 
рублей за скандал 
с футболистом 
Нандо.

В Новосибирске футбо-
лист Нандо, который игра-
ет за команду «Норильский 
никель», покинул матч из-за 
оскорбительных высказы-
ваний фанатов местной 
команды «Сибиряк». Ин-
цидент между новосибир-
скими болельщиками и 
легионером из Бразилии 
произошел во время мат-

ча 14-го тура чемпионата 
страны по мини-футболу. 
Игрока оскорбили расист-
ские выкрики с трибун со 
стороны соперника.

Игру прерывать не ста-
ли, она завершилась побе-
дой норильчан со счетом 
6:1. Руководство нориль-
ского клуба раскритико-
вало поведение фанатов. 
«Сибиряк» также отреаги-
ровал:

- Цвета нашего клуба 
защищали многие легио-
неры, они были любимца-
ми публики и чувствовали 
себя в Новосибирске как 
дома. За все время высту-
пления в Суперлиге наши 
болельщики ни разу не бы-
ли замечены в скандалах.

Между тем болельщики 
могут быть привлечены к 
ответственности. Как и 
сам клуб, который несет 
ответственность за пове-
дение своих болельщиков 
даже в отсутствие своей 
вины. Возможные санкции 
на клуб - это штраф до 1 
миллиона рублей, запрет 
на допуск зрителей на ста-
дион до трех матчей, про-
ведение без зрителей до 
тре х матчей, либо снятие 
3 турнирных очков.

Футзальная Суперлига 
проведет внутреннюю про-
верку. Затем материалы 
будут переданы для рас-
смотрения в профильный 
юрисдикционный орган 
РФС.
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Анна ДОБРЮХА

В 2025 году на здравоохра-
нение в нашей стране выде-
лено в целом на 1 триллион 
рублей больше, чем в про-
шлом. А «добавка» по линии 
обязательного медстрахо-
вания (ОМС) составляет 
590 млрд рублей, что на 15% 
больше, чем было в 2024-м. 
Конечно, часть средств 
съест инфляция. В то же 
время вводится ряд нов-
шеств, полезных для наше-
го здоровья. Самые важные 
для пациентов изменения 
«КП» разобрала с доктором 
медицинских наук, руково-
дителем рабочей группы по 
организации ОМС Всерос-
сийского союза страховщи-
ков Алексеем БЕРЕЗНИ-
КОВЫМ.

ДАЕШЬ ЗДОРОВОЕ 
ДОЛГОЛЕТИЕ

С 2025 года в России 
стартует национальный 
проект «Продолжитель-
ная и активная жизнь». Его 
задача - повысить шансы 
каждого из нас на здоровое 
долголетие.

- Чтобы добиться такой 
цели, в первую очередь уси-
ливается борьба с так на-
зываемыми хроническими 
неинфекционными заболе-
ваниями. Поскольку имен-
но они уносят больше всего 
жизней, - говорит Алексей 
Березников. - Это болезни 

системы кровообращения 
(инфаркты, инсульты), он-
кологические, сахарный 
диабет. Средств добавили 
как на лечение, так и на 
профилактику. А также на 
реабилитацию пациентов - 
например, после сложных 
операций.

Также в 2025 году будет 
уделяться повышенное 
внимание борьбе с гепа-
титом С и репродуктив-
ному здоровью россиян, 
отмечает эксперт. А теперь 
обо всем подробнее.
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Тех, кто хотел бы забеременеть, обследуют еще пристальнее.

Что пациенты смогут бесплатно получить в 2025 году:

От обследования будущих мам 
до суперопераций для сердечников

Что пациенты смогут бесплатно получить в 2025 году:Что пациенты смогут бесплатно получить в 2025 году:

до суперопераций для сердечниковдо суперопераций для сердечников

Разбираем 
с экспертом 
5 главных 
изменений 
в системе 

ОМС.

На медицинскую помощь 
людям со злокачественными 
новообразованиями выделе-
но около 390 млрд рублей. 
Это позволит пройти лечение 
почти 1,4 млн онкобольных, 
сообщают в  Федеральном 
фонде обязательного мед-
страхования.

- Средств хватит, во-первых, 
на то, чтобы сохранить уже 
существующую базу - те виды 
лечения и препараты, которые 
применялись в 2024 году. Во-
вторых, повышение финанси-
рования дает возможность 
добавить новые лекарства 
и расходные материалы (ка-
тетеры, помпы, перевязочные 
материалы и т. д.), - поясняет 
Алексей Березников.

Важный нюанс: по ОМС 
оплачивается лечение пациен-
тов в дневном стационаре (но-
чует человек дома) или в кру-
глосуточном стационаре. «На 
такие виды медпомощи тари-
фы повышены на 18% и 12,7% 
соответственно»,  - уточняет 
эксперт. В этих случаях боль-
ному по полису ОМС обязаны 
бесплатно предоставить все 
лекарства, в которых он нуж-

дается во время нахождения 
в стационаре. В том числе пре-
параты от тошноты, обезболи-
вающие и т. д. Если какие-то 
лекарственные средства или 
расходники не выдают, про-
сят доплатить за них - нужно 
сразу сообщить в страховую 
медицинскую компанию, вы-
давшую пациенту полис ОМС. 
«Специалисты примут меры, 
чтобы выделенные государ-
ством деньги использовались 
по назначению и больной полу-
чил то, что ему полагается», - 
подчеркивает Березников.

С амбулаторным лечением 
сложнее. В такой ситуации 
лекарства сейчас не финан-
сируются по линии ОМС, 
а предоставляются в рамках 
льготных программ. И на прак-
тике проблемы с бесплатным 
обеспечением встречаются ча-
ще. Поэтому в ряде случаев 
выходом для пациентов может 
стать дневной стационар - тог-
да шансы получить препараты 
существенно выше, подсказы-
вают специалисты. Плюс при 
любом виде стационарного ле-
чения можно обратиться за по-
мощью к своему страховщику.

1. Новые лекарства против рака

По профилю «кардиология» впервые четко прописано отдельное фи-
нансирование ряда важных манипуляций. «Для пациентов это означает, 
что теперь в соответствующих случаях - когда есть медпоказания - такую 
медпомощь должны предоставлять обязательно. А не с оговорками «при на-
личии средств, возможностей у медучреждения» и т. п.», - поясняет эксперт.

В число видов лечения, которые теперь становятся доступнее, входят:
 ✓ стентирование коронарных артерий;
 ✓ имплантация частотно-адаптированного кардиостимулятора взрослым 

пациентам (то есть установка современной модели кардиостимулятора, 
который подстраивается под конкретного пациента, с учетом разницы 
сердечного ритма в покое и при физнагрузках);

 ✓ операции на брахиоцефальных артериях (основных сосудах, по которым 
кровь поступает в головной мозг) - стентирование и эндартерэктомия, то 
есть операция по очистке артерии от атеросклеротических бляшек;

 ✓ операция для лечения аритмии (на медицинском языке это называется 
«эндоваскулярная деструкция дополнительных проводящих путей и арит-
могенных зон сердца»).

2. Кардиологический прорыв

Продолжает развиваться си-
стема реабилитации. Медицин-
ская помощь полагается для 
восстановления после онколе-
чения (например, установка им-
плантов при удалении груди), 
сложных операций на сердце, 
сосудах, других хирургических 
вмешательств. «Впервые вводит-
ся комплексная реабилитация 
после протезирования конечно-
стей,  - отмечает Березников.  - 
Она включает и обучение поль-
зованию протезами, и адаптацию 
к повседневной жизни, и меди-
цинские процедуры».

По общему правилу, направле-
ние на бесплатную восстанови-
тельную терапию выдается либо 
в больнице, откуда пациента вы-
писывают после лечения, либо 
в районной поликлинике по месту 
жительства. После протезирова-
ния предусматривается также 
амбулаторный вариант реабили-
тации, на дому - если пациенту за-
труднительно добираться до ме-
дицинской организации. В этом 
случае должно предоставляться 
необходимое оборудование.

4. Реабилитация 
после операций

- Для бесплодных семейных 
пар в рамках ОМС увеличива-
ется финансирование проце-
дур ЭКО (экстракорпорально-
го оплодотворения). На 2025 
год выделено на 13% больше 
средств, чем в прошлом году, - 
поясняет наш эксперт.

Также продолжает разви-
ваться система профилактиче-
ских обследований, позволяю-
щих оценить репродуктивное 
здоровье в ходе диспансериза-
ции. В этом году женщины при 
желании могут бесплатно по-
лучить консультацию акушера-
гинеколога, пройти по медпока-
заниям УЗИ молочных желез, 
органов малого таза, сдать 
ряд анализов. Мужчинам до-
ступен профилактический при-
ем врача-уролога. А затем по 
медпоказаниям спермограмма, 
УЗИ предстательной железы 
и ряд лабораторных исследо-
ваний.

- Для бесплодных семейных 

5. Помощь будущим 
родителям

С 1 января в  диспансеризации 
появилось дополнение: тестирова-
ние на хронический гепатит С. Это 
опасное заболевание печени, кото-
рое долго протекает бессимптомно. 
Если вовремя не выявить болезнь 
и не начать лечение, развиваются 
тяжелые осложнения: цирроз и рак 
печени. Итогом может стать леталь-
ный исход.

Как рассказал в одном из высту-
плений главный инфекционист Минз-
драва России Владимир Чуланов, 
примерно 2/3 больных с хрониче-
ским гепатитом С не знают о своем 
диагнозе. Поэтому профилактиче-
ская сдача анализа очень важна.

Правила обследования такие:
 ✓ тестирование полагается мужчи-

нам и женщинам, начиная с 25 лет;
 ✓ проводится анализ крови на анти-

тела к вирусу гепатита С;
 ✓ периодичность проверки  - раз 

в 10 лет.
Что будет при положительном 

результате? Пациенту назначат до-
полнительные анализы и обследова-
ния, тоже бесплатно, по ОМС. После 
окончательного подтверждения диа-
гноза определяется тактика лечения. 

К счастью, сегодня есть препараты, 
излечивающие хронический гепатит 
С в 99% случаев. Но это весьма до-
рогостоящие лекарства.

- Серьезный прорыв в том, что на 
2025 год государство в 2,5 раза 
увеличило финансирование на ле-
чение больных вирусным гепатитом 
С,  - говорит Алексей Березников.  - 
Благодаря этому терапию сможет 
пройти гораздо больше пациентов. 
Препараты предоставляются бес-
платно в рамках ОМС при лечении 
в дневном стационаре. Плюс теперь 
предусмотрена их выдача пациентам 
для лечения на дому.

3. Борьба с гепатитом С

Ожидается, что сократятся очереди 
на плановые операции. Рост финансирования 
по этой статье в рамках ОМС позволит 
принять на 1,2 млн пациентов больше, 
чем в 2024 году.
Вырастут выплаты медработникам - в среднем на 13%. 
Планируется, что благодаря этой и другим мерам в 2025 
году будут приняты на работу дополнительно 11 тысяч 
врачей и 15,2 тысячи медсестер. Если все получится, 
снизятся нагрузки на медиков. А пациентам будет 
легче попасть к профильным врачам - кардиологам, 
эндокринологам, урологам и т. д. Д
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На воду спущен «са-

мый большой в ми-
ре круизный корабль 
Queen Mary 2».

«Комсомолка» рас-
сказывает о лайнере, 
размерами и оснаще-
нием превосходящем 
легендарный «Тита-
ник»:

«В свой первый рейс 
Queen Mary 2 («Коро-
лева Мария 2»), как и 
положено высокопо-
ставленной даме, от-
правилась с опозда-
нием на час. Задержка 
произошла из-за того, 
что пассажиры взяли 
с собой в круиз слиш-
ком много багажа и его 
долго не могли погру-
зить на борт. К тому 
же полиция, опасаясь 
террористов, перерыла 
все чемоданы в поис-
ках взрывчатки. А тут 
еще нарушить все сро-
ки отплытия корабля 
вознамерилась при-
рода: у берегов Ан-
глии было объявлено 
штормовое предупре-
ждение. Но опасения 
синоптиков оказались 
напрасными. В итоге 
все закончилось бла-
гополучно, и «Короле-
ва» ушла в плавание из 
британского порта Са-
утгемптона к берегам 
Флориды. Но прежде 
чем добраться до горо-
да Форт-Лодердейла в 
солнечном штате, лай-
нер в течение двух не-
дель посетит Мадей-
ру, зайдет на Канары, 
погостит на островах 
Карибского моря. Как 
видим, трасса круиза 
пройдет значительно 
южнее маршрута зло-
счастного «Титаника», 
с которым «Королеву» 
порой сравнивают. 
Поэтому, несмотря на 
некоторое внешнее 
сходство капитана Ро-
нальда Уорвика с «ко-
мандором» утонувшего 
суперпарохода Эдвар-
дом Смитом, Queen 
Mary 2 его печаль-
ная судьба, надеемся, 
не грозит. Ведь даже 
айсбергу нежелатель-
но встречаться с этим 

гигантом высотой 
с 22-этажный дом.

По водоизмеще-
нию и размерам 
лайнер значитель-
но превосходит 
«Титаник», а по 
комфорту - самое 
шикарное пас-
сажирское судно 
прошлого века 
пакетбот «Фран-
ция».

Подобно герою Ти-
ма Рота из фильма 
«Легенда о пиани-
сте» на Queen Mary 2 
можно жить, не сходя 
на берег. Специаль-
но приглашенные на 
борт профессора из 
Оксфорда могут дать 
вам даже высшее об-
разование. Кроме того, 
к услугам пассажиров 
трехпалубный ресто-
ран, 7 конференц-
залов, 5 бассейнов, 
несколько казино и 
кинозалов, музыкаль-
ный салон, 3 ночных 
клуба, планетарий, по-
ле для мини-гольфа, 
теннисные корты. Есть 
и питомник для живот-
ных. Чем не Ноев ков-
чег ХХI века?

Кстати, на время 
Олимпиады в Афинах 

лайнер действительно 
превратится в плавучую 
гостиницу, в которой 
будут жить гости Игр. 
И это еще не все, на 
что способен супер-
корабль. Так, силовая 
установка «Королевы 
Марии» может осветить 
населенный пункт, на-
считывающий 300 ты-
сяч человек. Не лай-
нер, а настоящий Город 
Солнца! Площадь ков-
рового покрытия кора-
бля составляет 25 ты-
сяч квадратных метров. 
И последняя, весьма 
пикантная деталь: туа-
летной бумагой, хра-
нящейся на его борту, 
можно пять раз опоя-
сать планету. Так что 
можно не дрейфить!»

Третья полоса начинается с письма в ре-
дакцию. Пишет старший лейтенант А. Бугаец:

«Ко мне в руки попал блокнот со стихами 
неизвестного узника концлагеря Заксенхау-
зен, найденный в его развалинах немецким 
гражданином Вильгельмом Германом. Имени 
героя пока установить не удалось.

Судя по найденным строкам, он попал в 
лагерь примерно в 1943 году. Дома у него 
остались жена Нина и сын».

«Стихи человека, которого с полным пра-
вом можно назвать духовным братом Мусы 
Джалиля, настолько взволновали меня, что 
я немедленно отправился в лагерь.

Немецкие рабочие-строители познакоми-
ли меня с Вильгельмом Германом, молодым 
бригадиром строителей, работающих на тер-
ритории лагеря, где сейчас находится музей. 
Вильгельм показал место, где был найден 
блокнот. Раньше здесь был барак, а теперь 
остались лишь груды кирпичей. Блокнот, рас-
сказал Герман, был завернут в резину».

«Когда мы уже осмотрели лагерь, к глав-
ному входу подошли чехословацкие гражда-
не. Вместе с ними мы попросили показать 
нам документальный фильм о зверствах в 
Заксенхаузене. Все приготовились смотреть 
ужасную картину, но то, что увидели, не мо-
жет вообразить человеческая фантазия. Мы 
вышли из зала и несколько минут не могли 
разговаривать».

В стихах неизвестного узника есть все это: 
«эшафот. С веревкой в мыле, с тесною пет-
лей», «зловонный запах чадит из крематория», 
«подневолен труд за проволокой ржавой и ко-
лючей». И среди непередаваемого кошмара - 
любовь к Родине и жизни: «Уверен я - другие 
дни придут, засветит солнце, жизнь настанет 
лучше». Как пишет в заметке «Непреклонные 
строки» поэт Алексей Сурков, возможно, «эти 
не всегда твердые и стройные стихотворные 
строки» и помогли обреченному на смерть 
остаться человеком в аду, где, кажется, не 
сохранилось ничего человеческого.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Тетрадь со стихами неизвестного 
узника и лайнер-мегаполис

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -  14 января

«15 ноября во время экскурсии 
на Queen Mary 2 на верфи в Сен-

Назере произошла трагедия: рухнула часть сходней, 
на которых находились несколько десятков человек. 
В результате падения с 15-метровой высоты 16 че-
ловек погибли, 32 получили ранения».

КСТАТИ

Основные 
характеристики
Длина - 345 метров
Ширина - 41 м
Вы сота - 72 м 

(17 палуб)
Во доизмещение - 

150 000 тонн
Па ссажиры - 

2800 чел.
Экипаж - 1300 чел.
Максимальная 
ск орость - 30 узлов 

(55 км/ч)
Мо щность двигателя - 

140 000 л. с.
Каюты - 1500
Ра змеры кают - 

от 20 до 200 кв. м
Це на одного билета на 

2-недельный круиз - 
от 3000 до 41 200 евро.

1959
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Ольга КОЧУРОВА 

Всем, кто хочет быть 
успешным и правильно 
распределить важные 
дела в течение всего 
года, - астрологический 
календарь в помощь!

Не успели мы тут от ретроградно-
го Меркурия отдохнуть, как на наши 
голов новая напасть. Ретроградный 
Марс! Знаете о таком? А он уже вовсю 
хозяйничает! И это вы еще про «Луну 
без курса» не слышали! Дела, начатые 
в эти часы, срываются и не имеют 
продолжения. Встречи отменяются, 
компьютеры зависают, люди стано-
вятся не очень адекватными, покупки 
оказываются бесполезными...

Допустим, заказать личный горо-
скоп не каждому по карману. А если 
жить в потоке с благоприятными энер-
гиями хочется? Астролог с 35-летним 
стажем Татьяна Лукашевич решила 
все продумать для нас! 

- Мы постоянно планируем дела, на-
чало бизнеса, поездки, операции, важ-
ные встречи, - говорит она. - Насколько 
легче жить и не совершить ошибок, 
если вам будет помогать астрологиче-

ский календарь. Кстати, сильные 
мира сего (во все времена) поль-
зовались услугами личных астро-
логов. Я решила, что неплохо было 
бы вернуть эти традиции.

Татьяна создала удобный астрологи-
ческий ка лен дарь-еже д нев ник «Звезды 
сошлись», который выпустило изда-
тельство «Комсомольская правда». 

В нем учтены главные астрологиче-
ские события на каждый день 2025 
года, на основании которых составле-
ны рекомендации - от личной жизни до 
бизнеса. И подходят они всем знакам 
зодиака!

МНЕНИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ
Лера: «Мне подарили этот кален-

дарь на Новый год. Сразу посмотре-
ла, что советует астролог в те дни, 
когда я наметила отпуск и ремонт. 
Удобно, что можно заранее все рас-
планировать, учитывая энергетику 
каждого дня и даже часа».

Алина: «Я читаю гороскопы, когда 
они мне попадаются, но там 
обычно на день или неделю. 
А здесь - сразу на год, на 
каждый его день! Поставила 
этот календарь на работе на 
стол, каждое утро с него 
начинаю».

Книга Залины Борисовой 
«Кухня гор»

★★★★★ Тимур:
Хорошо готовлю, люблю кавказскую кухню. Но я совсем мало про нее 

знал, и то в основном про грузинскую. А оказалось, что там столько 
всего, и у каждого народа свои секреты. Спасибо автору.

★★★★★ Нина:
Эта книга уже научила меня делать хычины и осетинские пироги, а 

впереди еще столько вкусного! Больше всех доволен муж. А меня радует, 
что все рецепты - с территории России, а рассказывают 
про них обычные хозяйки с Северного Кавказа.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Книжная полка

Так выглядит страничка 
календаря с прогнозом 
и советами на сегодня.

Удача на целый 
год - легко!

А ТЕПЕРЬ 
ВНИМАНИЕ!

Год только начался, и 
еще не поздно порадо-
вать себя или сделать по-
дарок кому-то из близких, 
ведь сегодня наступил ста-
рый Новый год, а впереди 
еще и китайский! Астро-
логический календарь-
ежедневник «Звезды 
сошлись» упакован в ориги-
нальную коробку. Веселые 
картинки художницы Юлии  
Соминой, которые сопрово-
ждают прогнозы на каждый 
день, не раз в течение года 
поднимут настроение.

Астрологический 
ка лен дарь-ежед нев-

ник «Звезды сошлись» 
можно заказать 

на shop.kp.ru, 
а также при-

обрести в 
книжных ма-

газинах 
и на маркет-

плейсах.
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Нейросеть:
Согласно текущим прогно-

зам, ВВП России в 2025 году 
вырастет. Вот основные про-
гнозы.

Согласно базовому прогнозу 
Евразийского банка развития, 
рост ВВП России в 2025 году 
составит 1,1% в год. В 2026 го-
ду ожидается рост на 1,6%.

Всемирный банк повысил 
прогноз роста ВВП России в 
2025 году до 1,4%.

Международный валютный 
фонд прогнозирует рост ВВП 
России в 2025 году до 1,8%.

Эти прогнозы указывают 
на то, что, несмотря на замед-
ление темпов роста по сравне-
нию с 2024 годом (около 4%), 
экономика России продолжит 
расти.

 
Остапкович:

- Мой прогноз - в 2025 году 
рост ВВП составит 1,5 - 2,3%. 
А 4%, как в прошлом году, уже 
не будет.

Дело в том, что для высо-
кого уровня роста ВВП эко-
номике нужны люди. А у нас 
нет резервной армии труда. В 
стране демографический кри-
зис. Плюс неопределенность в 
мигрантской политике. В раз-
витых экономиках иммигран-
ты создают 10% ВВП государ-
ства. Нам до таких показателей 
далеко.

Многое также зависит от то-
го, сколько будет стоить нефть. 
Думаю, что цена барреля 
марки Brent будет в пределах 
65 - 75 долларов, что для на-
шей экономики вполне при-
емлемо.

Нейросеть:
Базовый сценарий: средняя ставка 

составит 17 - 20%. Дезинфляционный 
сценарий (если рост цен замедлится. - 
Ред.): ставка будет в диапазоне 15 - 18%.

Рисковый сценарий: при ухудшении 
позиций России на внешних рынках 
и падении мирового спроса на нефть 
ставка может подняться с нынешних 
21% до 22 - 25%.

 
Остапкович:

- С базовым прогнозом нейросети 
по ключевой ставке я согласен. Ве-
роятно, нейросеть подсмотрела его в 
прогнозах Центробанка (17,5 - 22%). 
И по ситуации, которая сейчас раз-
вивается, похоже, что так оно и будет. 

Если, конечно, не прилетит стая 
каких-нибудь «черных лебе-

дей» (так называют труд-
нопрогнозируемые собы-
тия, которые негативно 
влияют на экономику. - 
Ред.).

При этом, даже если 
ставка будет 19%, креди-

ты все равно останутся не-
доступны для предприятий в 

подавляющем большинстве отраслей. 
Но сейчас самое важное для экономи-
ки - чтобы высокая ключевая ставка 
все-таки подавила инфляцию.

 Нейросеть:
В 2025 году курс будет находиться в райо-

не 95 - 110 рублей за доллар. Вероятность зна-
чительного укрепления доллара существует, 
но катастрофы для рубля также не ожидается.

 
Остапкович:

- Доллара по 95 у нас уже, скорее всего, не бу-
дет. 113 - 115 рублей к концу года - это вполне 
реально. Но это не проблема для экономики, 
бюджет-то у нас формируется в рублях. А вот 
для граждан это минус, потому что с уменьше-
нием курса рубля растут цены.

Нейросеть:
Аналитики прогнозируют, что стои-

мость биткоина в 2025 году превысит $180 тысяч 
(сейчас он стоит 90 - 100 тысяч. - Ред.). Будет 
расти и другая криптовалюта.

Также предполагается, что в США биткоин 
будет принят в качестве стратегического резер-
ва, а число стран, которые будут добывать пер-
вую криптовалюту на государственном уровне, 
увеличится.

 
Остапкович:

- Курс криптовалют растет, такая тенденция 
есть. Не знаю, вырастет ли биткоин до 180 ты-
сяч, но и резко упасть он не должен. Но все 
криптовалюты подвержены резким колеба-
ниям, поэтому это все же не про накопления.

Нейросеть:
Оптимистичный сценарий: 

6 - 7%.
Произойдет умеренное 

снижение инфляции благо-
даря стабилизации эконо-
мических факторов и воз-
можному росту мировых 
цен на энергоносители.

Пессимистичный сцена-
рий: около 9%.

В этом сценарии случится 
значительный рост инфля-
ции из-за высоких государ-
ственных расходов, в том 
числе на оборону и соци-
альные выплаты.

 
Остапкович:

- Думаю, что вполне 
можно рассчитывать и на 
оптимистичный сценарий. 
Инфляция действительно 
может упасть до 6 - 7%, 
так как высокая ключе-
вая ставка все же работа-
ет. Иначе инфляция сей-
час была бы уже процентов 
16 - 17.

Все почему-то ждут, 
что повышение ключевой 
ставки должно принести мгновен-
ный результат. Но так не бывает! 
Обычно лаг (промежуток време-
ни) между повышением ставки и 
снижением инфляции составля-
ет 3 - 6 кварталов. То есть должно 
пройти год-полтора. Так происхо-
дило во многих странах. Инфляция 
должна вернуться к приемлемым 
показателям к середине 2025 года. 
Поэтому не надо стрелять в Центро-

банк! Он играет как умеет - точнее, 
делает все по классическим канонам 
теории экономики.

И еще надо понимать, что ЦБ не 
всесилен. Он не занимается финан-
совой политикой, законодательной 
деятельностью. А за счет одной толь-
ко денежно-кредитной политики 
нельзя подавить инфляцию. Нужна 
слаженная работа Минфина, Мини-
стерства экономического развития, 
парламента и т. д.

Нейросеть:
Цены на продовольствие в России в 

2025 году вырастут на 8 - 20%. Основ-
ные факторы, влияющие на рост, вклю-
чают инфляционное давление, затраты 
на производство и транспортировку, 
а также сезонные колебания урожая.

Прогнозируется умеренное повы-
шение цен на базовые продукты, такие 
как молоко, сыр, хлеб и другие. Здесь 
рост составит 5 - 10%.

Цены на сезонные продукты (фрукты 
и овощи) могут колебаться в зависимо-
сти от урожая, но в целом ожидается 
их подорожание на 10 - 15%.

Ожидается значительный рост цен 
на импортные фрукты, овощи и мя-
со. Цены на продукты, производимые 
внутри страны, могут вырасти меньше, 
так как они менее подвержены коле-
баниям курса рубля и международным 
экономическим факторам.

Помимо продуктов питания в 
2025 году подорожают и другие товары. 
Максимальный рост цен - на электро-
нику и бытовую технику (15 - 25%), 
автомобили и запчасти (12 - 20%), не-
движимость (10 - 20%), одежду, обувь, 
косметику и бытовую химию (10 - 15%).

 
Остапкович:

- Рост цен 5 - 8% на товары первой не-
обходимости - вполне возможный сцена-
рий. Потому что в воздухе сейчас витает 
идея регламентации (государственного 
регулирования. - Ред.) цен на такие това-
ры. Но больше нескольких месяцев такую 
меру использовать нельзя, иначе получим 
дефицит, как в СССР.

А электроника и бытовая техника подо-
рожают больше всего - с этим я тоже согла-
сен. В этой группе высока доля импорта. 
А где импорт - там сейчас и рост цен.

НЭП:

Владимир МАЗЕНКО

Раньше, чтобы заглянуть в 
будущее, людям приходилось 
топить воск, кидать валенки 
за калитку в лунную ночь, пере-
ворачивать чашки с кофейной 
гущей в блюдечко... Теперь все 
проще - о настоящем, прошлом 
и даже будущем во всех его под-
робностях готов рассказать ис-
кусственный интеллект.

Вот мы и попросили нейросеть 
ответить на главные вопросы о 
том, что ждет российскую эко-
номику в 2025 году.

А предсказания искусственно-
го интеллекта для нас проком-
ментировал директор Центра 
конъюнктурных 
исследований 
И н с т и т у т а 
статистичес-
ких исследова-
ний и экономики 
знаний Высшей 
школы эконо-
мики Георгий 
Остапкович.
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Искусственный интеллект 
очень быстро сообразил: 

чтобы понравиться людям, необязательно 
быть умным - достаточно быть котиком.
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Искусственный 
интеллект 

и эксперт Высшей 
школы экономики 

поделились 
прогнозами 
на 2025 год.

Георгий 
Остапкович.

КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА РУБЛЬ

БИТКОИН

ИНФЛЯЦИЯ СТОИМОСТЬ 
ОТДЕЛЬНЫХ ТОВАРОВ

Нейросеть 
предполагает, 

а председатель 
Центробанка 

Эльвира 
Набиуллина 

располагает...

 Нейросеть:

ВВП

Я спросил у робота:     что же будет с ценами?
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Нейросеть:
Уровень жизни будет расти, 

но более медленными темпами 
по сравнению с предыдущими 
годами.

 
Остапкович:

- Реальные доходы в следую-
щем году должны в любом случае 
расти, тут ведь еще работает эф-
фект низкой базы: у нас же много 
лет реальные доходы снижались, 
и мы сейчас только возвращаемся 
к уровню 2013 - 2014 годов.

Думаю, что реальный рост 
зарплат (увеличение дохо-
дов за вычетом инфляции. - 
Ред.) составит в 2025 году 
3 - 4%. Но особенно будут 
востребованы квалифицирован-
ные сотрудники. В любой сфере. 
У таких и рост зарплат будет выше 
средних значений.

ЗАРПЛАТЫ

Ешь ананасы, 
рябчиков 
жуй, если 
настроил ты 

жизнь по фэншуй! 
Неожиданный экономический 
прогноз от специалиста по древним 
практикам - на сайте KP.RU

наши экономические прогнозы
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- Дорогая, 
в этот чемодан 
поместилось 

все самое 
необходимое 
для начала 
семейной 

жизни!

Нейросеть:
Ставки по депозитам останутся высокими до конца года (сейчас бан-

ки по вкладам дают 22 - 24%. - Ред.). В январе и феврале ожидается пик 
доходности вкладов. В середине года начнется постепенное снижение 
процентов по вкладам. Конец года: средняя доходность вкладов может 
составить около 19 - 20%.

 
Остапкович:

- Доходы по вкладам будут соответствовать уровню ключевой ставки. 
Если она будет опускаться - снизятся и проценты по депозитам. И наобо-
рот. Банки ведь в любом случае ничего не теряют. Дали клиенту по вкладу 
20% годовых, а на кредите возьмут себе 25%. На этом они и зарабатывают.

ВКЛАДЫ

Нейросеть:
Снижение процентных ставок по кредитам начнется не раньше осени 

2025 года. В первом полугодии 2025 года изменений ставок ожидать не сто-
ит. Возможен даже рост на 1 - 2% в январе 2025 года.

Более заметное снижение ставок возможно с октября-ноября 2025 года, 
при условии замедления инфляции летом 2025 года и постепенного сни-
жения ключевой ставки Центробанком.

 
Остапкович:

- В отношении ставок по кредитам я больший оптимист, чем нейросеть. 
Высокая ключевая ставка должна сыграть роль - инфляция пойдет вниз. 
Эффект должен быть уже к середине 2025 года. Значит, летом пойдет вниз 
ставка, а за ней будут постепенно уменьшаться и проценты по кредитам.

КРЕДИТЫ

ВОПРОС - РЕБРОМ

Во что вложить 
деньги?
Нейросеть:

В 2025 году гражданам будет доступно не-
сколько перспективных направлений для вло-
жения свободных денег.

 
Фондовый рынок

Причины. Российские акции торгу-
ются на исторических минимумах, что созда-
ет уникальные возможности для инвесторов. 
Ожидается рост фондового рынка на 40 - 50%.

Рекомендации. Диверсифицируйте порт-
фель, вкладывая деньги в акции разных ком-
паний и отраслей. Особое внимание уделите 
акциям компаний, ориентированных на внутрен-
ний рынок и экспорт в дружественные страны.

 
Облигации

Причины. Государственные и корпора-
тивные облигации предлагают более высокую 
доходность по сравнению с депозитами.

Рекомендации. Выбирайте облигации на-
дежных эмитентов с высоким кредитным рей-
тингом. Рассмотрите облигации федерального 
займа как наименее рискованные - их выпу-
скает правительство. Для диверсификации 
можно включить корпоративные облигации 
крупных компаний.

 
Вторичная недвижимость

Причины. Ожидается пик стоимости 
недвижимости в 2025 - 2026 годах. Вторичная 
недвижимость сейчас относительно недорогая.

Рекомендации. Покупайте хорошие объ-
екты на вторичном рынке. Обратите внимание, 
что стоимость новостроек может снизиться.

 
Альтернативные инвестиции

 ✓ Вклады. Хотя депозиты с доход-
ностью 21 - 25% годовых привлекательны, 
в 2025 году ожидается снижение ключевой 
ставки, что приведет к уменьшению процентов 
по депозитам.

 ✓ Золото уже находится на исторических 
максимумах, поэтому его потенциал роста 
ограничен.

 ✓ Инвестиции в валюту могут защитить сбе-
режения от девальвации рубля. Диверсифици-
руйте валютную корзину, включая в нее евро 
и юань.

 
Остапкович:

- Что касается фондового рынка, тут все за-
висит от квалификации инвестора. Если вы ква-
лифицированный инвестор - то, пожалуйста, 
можно и на фондовый рынок. А если нет, то, 
пока есть депозиты под 23 - 25% годовых, за-
чем нервничать и следить за ситуацией вокруг 
предприятий, в акции которых вы вложились? 
Если вы плохо разбираетесь в законах этого 
рынка, то рисковать не советую. Неквалифи-
цированным инвесторам лучше всего подой-
дут сейчас банковские вклады и облигации 
федерального займа (ОФЗ).

Что касается валюты - ситуация там неопре-
деленная. Вкладываться в недвижимость пока 
тоже опасно. Непонятно, куда качнется рынок. 
Лучше взять паузу на год-полтора.

1

2

3

4

Нейросеть:
Если ключевая ставка будет 

снижаться, то ставки по рыноч-
ной ипотеке могут опуститься 
до 14 - 16% в 2025 году (сейчас 
это от 25 до 30 процентов. - Ред.). 
Это может оживить рынок вто-
ричного жилья и сделать ипотеч-
ные кредиты более доступными.

Также продолжат действовать 
различные льготные програм-
мы. Но возможны изменения 
в условиях этих программ, на-
пример, повышение первона-
чального взноса или снижение 
максимальной суммы кредита.

 
Остапкович:

- Не согласен. Не сбросит ры-
ночная ипотека 10% к концу года. 
Может, на 1 - 2% понизятся 
ставки по ипотечным кредитам, 
но они будут выше 20%. А льгот-
ная ипотека (семейная под 6%, 
дальневосточная под 2% и т. д. - 
Ред.) продолжит работать.

ИПОТЕКА

Я спросил у робота:     что же будет с ценами?

Нейросеть:
Несмотря на возможное падение спроса, значительного снижения цен 

на недвижимость в 2025 году не ожидается. Новостройки массового сег-
мента могут подорожать на 5%, а бизнес- и премиум-класса - на 12 - 15%.

Вторичный рынок также может показать рост, особенно в городах с 
низким объемом нового строительства.

В начале года возможно снижение числа сделок из-за падения спро-
са и сезонного фактора (зимой на рынке жилья всегда затишье. - Ред.). 
Рынок начнет восстанавливаться примерно с марта. Застройщики могут 
стимулировать спрос скидками на объекты в высокой стадии готовности.

 
Остапкович:

- Под нынешние рыночные процентные ставки ипотеку брать люди 
не могут - очень уж дорогими получаются кредиты. Поэтому продажи 
квартир будут падать.

Но многое зависит от «затоваренности» конкретного региона уже го-
товыми объектами. Строилось в последние годы много. И сейчас у за-
стройщиков осталась масса нераспроданного жилья. При этом им надо 
расплачиваться с банками по кредитам - значит, квартиры надо все-таки 
продавать. А население взяло паузу. Поэтому, на мой взгляд, возможно и 
снижение цен. Особенно в регионах с невысокими доходами населения.

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ
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Ссора мужа с женой.
- Чтоб ты жил на одну 

зарплату!
- Чтоб ты с нее алименты 

получала!
✱  ✱  ✱

- Злая ведьма махну-
ла волшебной палоч-
кой: один одеревенел, 
второй остекленел, тре-
тий окаменел...

- А ты?
- Офигел, конечно!

✱  ✱  ✱
- Милый, придешь ко мне 

сегодня?
- Не могу, я тут раздумы-

ваю о Вселенной и смысле 
существования...

- Но я тут одна!
- Все мы в этом мире 

одни...
✱  ✱  ✱

Он стоит перед ней на 
коленях:

- Я тебя люблю! Будь 
моей женой!

- Я согласна. Встань, 
не протирай наши брю-
ки.

✱  ✱  ✱
Теперь у меня есть не 

просто пакет с пакета-
ми, а еще и подарочный 
пакет с подарочными па-
кетами.

✱  ✱  ✱
Люблю свою жену, 

приятно смотреть на 
женщину, которая раз-

бирается в мужчи-
нах.

✱  ✱  ✱
Хороша в четыре

Первая любовь.
Нет детей, кредитов,

Не нудит свекровь.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мистер «сама непримет-
ность». 7. Что выставил в 
споре Филя из комедии 
«Девчата»? 8. «Всевидящее 
око» субмарины. 9. Сеточ-
ка, чтобы вышивать. 10. 
«Капельный убийца» лоша-
ди. 11. «Бит информации» в 
ДНК. 12. Товар кондуктора. 
14. Выхлоп хора. 15. С ка-
ким императором связана 
традиция раскрашивать пас-
хальные яйца? 18. Промах 
в диктанте. 19. Из-за чего 
герой комедии «Зайчик» стал 
совсем другим человеком? 
21. Крупнейший из Канар-
ских островов. 22. Сотруд-
ники ЦРУ используют бро-
нежилет «... дракона». 23. 
На какой улице жил Семен 
Семеныч из кинокомедии 
«Бриллиантовая рука»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Сюрприз» под гатью. 2. 
Китайский город с фести-
валем льда и снега. 3. От-
шельник из исторического 
фэнтези «Легенда о Колов-
рате». 4. «Пора вводить 
в школах православное 
меню, потому что школь-
ный ... могут есть только 
великомученики». 5. Дей-
ство с колодой Таро. 6. На-
стоящая фамилия шансонье 
Евгения Кемеровского. 7. 
Амфитеатр с римской про-
пиской. 10. Как заколка, 
так и шапка. 12. Стейк из 
говяжьей вырезки. 13. Сур 
из мультфильма «Хортон». 
14. Кому покоряется не-
бо? 16. Коллектив хиппи. 
17. Какое произведение 
основано на либретто? 20. 
Ноль, но иначе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Тихоня. 7. Кубанка. 8. Перископ. 9. Канва. 10. Ни-
котин. 11. Ген. 12. Билет. 14. Пение. 15. Тиберий. 
18. Ошибка. 19. Диагноз. 21. Тенерифе. 22. Шкура. 
23. Морская. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Топь. 2. Харбин. 3. 
Нестор. 4. Суп. 5. Гадание. 6. Яковлев. 7. Колизей. 
10. Невидимка. 12. Бифштекс. 13. Кенгуру. 14. 
Пилот. 16. Община. 17. Балет. 20. Зеро.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Софья, словно вышедшая 

из модернистского портрета, - 
загадочная, отстраненная и элегантная. 
Бархатное черное платье с квадратным 
вырезом обрамляет плечи и подчеркивает 

контраст фарфоровой кожи.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2025», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 169 573 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2025. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Софья ГУЗЕНКО, 23 года,  
Екатеринбург:

- Я с самого детства творческая натура - 
имею музыкальное образование по классу 

скрипки, рисую, пою, вяжу, танцую. 
Моя профессия - спасать жизни людей. 

Также являюсь мастером 
ногтевого сервиса, делаю ноготочки 

девушек еще прекраснее.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
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Томск -8°...-10° -4°…-6° 751 71
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